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В
рядах Вооруженных Сил и других госорганов
безопасности и порядка — новое пополнение.
При этом церемония чествования выпускников
высших военных вузов традиционно проходит
на самом высоком уровне. Напутствуя моло-

дых офицеров в торжественном зале государст-
венных наград Дворца Независимости, Президент
назвал задачей первостепенной важности именно
кропотливое выстраивание надежной системы
обороны.

Эта задача не теряет актуальности все два деся-
тилетия нашей независимости:

— Система обороны нашей страны нуждается в
постоянном совершенствовании. Придя на новое
место службы, в свои подразделения, решение
этой задачи станет вашей непосредственной обя-
занностью, частью ежедневной работы. Нынешние
выпускники военных вузов должны использовать
все свои знания и опыт для повышения эффективно-
сти в обеспечении национальной безопасности.

ЗЛОБА ДНЯ

Почему товар и деньги
не находят друг друга

П
равительство обеспокоено: продажи нашей про-
дукции заметно упали. В потребительской корзине
жителей страны доля покупок отечественных брен-
дов за 5 лет уменьшилась на 7%. Проблема с не-
продовольственными товарами: падение с 65,4%

до 50,9%. Есть над чем задуматься. С 2010 года доля
продаж наших телевизоров упала с 76% до 12%, холо-
дильников и морозильников — с 76% до 65%, стираль-
ных машин — с 42% до 34%. А в это время на месте не
стоит импорт мебели, мыла, легковых автомобилей, ле-
карств. Плюс 72% за четыре года! Раньше приходилось
торговать с оглядкой на литовский шопинг и польские
закупы, а с конца прошлого года статистику переиграли
резко подешевевшие российские товары, особенно
легковые автомобили, и дополнительный импорт сель-
скохозяйственной продукции из санкционного списка,
которую мы перерабатывали и реализовывали на внеш-
них рынках.

Д
ля тех, кто выбирает будущую профессию, сегодня важный день: выс-
шие учебные заведения начинают принимать документы. А тем време-
нем абитуриенты уже с 5 июля забирают свои сертификаты ЦТ в пунктах
проведения тестирования. Республиканский институт контроля знаний
не спешит с выводами, но первые результаты впечатляют: если в про-

шлом году было всего 122 стобалльника, сейчас ребята справились с теста-
ми в разы лучше. На все сто выполнили задания 277 абитуриентов! Из них 89
по математике и 83 по русскому языку. Более того, сообщила первый заме-
ститель директора РИКЗ Наталья Вайтехович, 11 будущих студентов набра-
ли сотню сразу по двум предметам.

Есть такая профессия

Конверт,
откройся!

С «серыми» зарплатами государство бо-
рется уже давно. Однако по–прежнему каж-
дый год налоговики выводят на чистую воду
сотни нанимателей. Пытаясь минимизиро-
вать налоговую базу, отдельные предприятия
и предприниматели выплачивают работни-
кам официально, по бухгалтерии, минималь-
но допустимую зарплату. Остальную ее часть
(как правило, большую) выдают по так назы-
ваемой устной договоренности. В лидерах по
укрывательству доходов фигурируют авто-
сервис, торговля, строительно–ремонтные
работы, автоперевозки, компьютерные услу-

ги. По некоторым оценкам, теневая экономи-
ка составляет до десяти процентов ВВП.
Из–за этого бюджет ежегодно недополучает
почти 200 миллиардов рублей. В МНС пред-
лагают скорректировать действующее зако-
нодательство и возложить всю ответствен-
ность за «серые» зарплаты на тех, кто их пла-
тит. Со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями в виде ужесточения наказания. Ины-
ми словами, вносится предложение, чтобы с
предприятия, а не с работника взыскивали
всю сумму неуплаченного подоходного нало-
га и взносов в фонд социальной защиты насе-

ления. Пока же работник отвечает за исполь-
зование «серых» схем наравне с работодате-
лем. Понятно, что в такой ситуации обе сторо-
ны заинтересованы скрывать факты неле-
гальных выплат. Кроме того, предлагается
разделить обязанности по формированию
отчислений в фонды соцзащиты между ра-
ботником и нанимателем. Но достаточно ли
предлагаемых мер для решения проблемы?

ОДНИМ СЛОВОМ
АНТРАКТ. На сцене го-■
мельского Молодежного
театра произошло возго-
рание, из–за чего по-
вреждены проводка и
часть обшивки стены на

сценических подмост-
ках. Пожар был опера-
тивно потушен.

СТАДИОН. В Ошмянах■
возле профессионально-
го аграрно-технического
колледжа по программе
трансграничного сотруд-
ничества «Польша — Бе-
ларусь — Украина» по-
строен новый стадион.

ЗДОРОВЬЕ. Центр соци-■
альной реабилитации
детей–инвалидов и инва-
лидов «Росток» открылся
в Острошицком Городке.
Он создан на базе оздо-
ровительного лагеря
«Электрон» и рассчитан
на 120 человек в смену.

ДАТА. В Лондоне мину-■
той молчания почтили
память 52 погибших в те-
рактах, потрясших город
в 2005 году. Тогда в 8:50
утра, с промежутком в 50

секунд, были взорваны
три поезда метрополите-
на. Через час раздался
еще один взрыв, на этот
раз в автобусе.

По сообщениям
информационных агентств.

В
Правительстве твердо намере-
ны ужесточить борьбу против вы-
платы зарплат «в конвертах».
Для этого в Министерстве по на-
логам и сборам подготовлен

проект указа «О мерах по предотвра-
щению выплаты вознаграждения за
труд с уклонением от уплаты налогов
и других обязательных платежей». На
помощь призовут и депутатов Парла-
мента. Соответствующий правовой
акт законодатели, скорее всего, об-
судят уже на осенней сессии.

Баллы
правят
бал
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АБИТУРИЕНТ

Стр. 4

Важные
саммиты
в Уфе

8 — 9 июля Президент совершит рабочий ви-
зит в Уфу, где примет участие в мероприятиях,
связанных с проведением встреч на высшем
уровне межгосударственного объединения
БРИКС и Шанхайской организации сотрудниче-
ства. 

Планируется, что Александр Лукашенко при-
мет участие во встрече руководителей стран, входящих в БРИКС, с ли-
дерами приглашенных государств для обсуждения наиболее актуаль-
ных вопросов мировой политики, экономики, финансовой сферы. 

Президент также проведет ряд двусторонних встреч.

www.sb.by

Основана
в августе 1927 года
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Рука, качающая колыбель,
управляет миром. Как много
смысла в этой фразе, кото�
рую кто–то очень мудрый
посвятил матери, не только
жизнь дающей, но и опреде�
ляющей философию поколе�
ний, закладывающей основы
будущего. По доброй тради�
ции в честь празднования
Дня Независимости в стране
стартовала акция «Белая
Русь» — с любовью к детям».
Новых граждан страны, день
рождения которых — 3 ию�
ля — совпал с Днем Незави�
симости, чествовали члены
Республиканского общест�
венного объединения «Белая
Русь».

6
июля подарки для мам, родивших
детей в главный праздник страны, в
республиканский научно–практи�
ческий центр «Мать и дитя» при�
везли заместитель председателя

РОО «Белая Русь» Александр Шатько и
первый заместитель главы администра�
ции Центрального района Александр Ту�
тыкин.

Заместитель Премьер–министра На�
талья Кочанова поддержала акцию, лич�
но поздравив мам семи девочек и двоих
мальчиков, появившихся на свет 3 июля
в родильном отделении 1–й городской
клинической больницы. Наталья Коча�
нова и председатель Минской городской
организации РОО «Белая Русь» Михаил
Батура пожелали мамам терпения, люб�
ви, счастья, радости и вручили памят�
ные подарки. «В жизни каждой из вас 3
июля произошло очень важное событие
— родились ваши замечательные детки.
Труд матери — самый тяжелый, это ра�
дость, но вместе с тем и большая ответ�
ственность. У некоторых мам в этот
день появился уже третий ребенок, и
они стали 3 июля не просто мамами, а
многодетными мамами, и это очень важ�
но для нашей страны», — сказала ви�
це–премьер, подчеркнув особую заботу
государства о материнстве и детстве.

И это не просто слова. Приятную но�
вость сообщил председатель комитета
по здравоохранению Мингорисполкома
Игорь Юркевич, поздравляя во время ак�
ции «Белая Русь» — с любовью к детям»
мам и новорожденных. К концу года со�
временный родильный дом откроется на
территории 5–й городской клинической
больницы. Также город приступает к
разработке проектной документации по
реконструкции 1–й клинической боль�

ницы и откроет две детские поликлини�
ки в Брилевичах и Каменной Горке. «Но
пусть все посещения учреждений систе�
мы здравоохранения носят только про�
филактический характер», — добавил
Игорь Юркевич к пожеланиям радости и
здоровья мамам и их малышам.

В акции приняли участие замести�
тель Главы Администрации Президента
Игорь Бузовский и Премьер–министр
Андрей Кобяков, посетившие родильные
дома Минска. C добрыми словами и по�
дарками для 17 детей и их мам приехала
в роддом № 2 Марианна Щеткина, ми�
нистр труда и соцзащиты: «Все дети ро�
ждаются для счастья. А чтобы они были
счастливыми, очень многое зависит от
нас, взрослых, — и от семьи, и от госу�
дарственной поддержки. В Беларуси она
была, есть и всегда будет в приоритете».
Министр подчеркнула, что уже около 5
тысяч заявлений поступило на назначе�
ние семейного капитала — нового вида
долгосрочной поддержки многодетных
семей, который введен в Беларуси с 1
января. Марианна Щеткина затронула и
другие актуальные для мам темы, в част�
ности, детских садов, которые позволя�
ют женщине гармонично совмещать се�
мейные и профессиональные обязанно�
сти.

3 июля этого года только в Минске
родились 64 малыша — 39 мальчиков и
25 девочек. Пожелаем им долгой и свет�
лой дороги. Пусть оправдывают надеж�
ды своих мам, радуют родителей и стра�
ну. Ведь их биография так счастливо на�
чалась.

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by

2 Среда, 8 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняконтекст 

Конверт, откройся!
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Член Постоянной комиссии Палаты представителей Национального собрания по
бюджету и финансам Валерий Бороденя рассуждает на этот счет так:

— Необходимо в полной мере реализовать конституционную норму о том, что каж�
дый гражданин должен участвовать в финансировании госрасходов. А для этого важно
повышать сознательность людей, правовую и налоговую культуру. Надо понимать, что
сговор с кем–либо против государства — это сговор против общества и против самого
себя. Деньги в бюджете берутся не из воздуха, и если мы уходим от уплаты налогов, мы
подрываем экономическую безопасность государства.

Если во многих странах уплата налогов — обязанность самого работника, и он пре�
красно понимает, на что идут его отчисления, то в нашей стране налоги за сотрудников
уплачивает работодатель, и гражданин не воспринимает налоговую ответственность как
свою собственную. Быстро изменить культуру поведения вряд ли получится, но рабо�
тать над этим необходимо прямо сейчас, уверен депутат. Люди, соглашающиеся на по�
лучение зарплат «в конвертах», должны понимать возникающие в данной ситуации ри�
ски. Это и низкий уровень будущей пенсии, и возможность работодателя бесконтроль�
но изменять сумму заработка сотрудников, и проблемы при оформлении кредита или
визы.

Эксперты рассуждают здраво: чтобы ликвидировать «конвертные» схемы, должен
быть создан такой баланс, когда платить нелегальную зарплату становится просто невы�
годно.

— Важно заинтересовать работников в том, чтобы зарплата была «белой». А это зна�
чит, что большинство социальных выплат необходимо привязать к зарплате, — считает
экономист Екатерина Борнукова. — Сегодня от размера «белой» зарплаты зависит лишь
размер пенсии. Кроме того, пенсия рассчитывается от зарплаты в течение выбранных
работником пяти лет стажа. То есть остальные годы вполне можно получать зарплату «в
конверте», официально показывая лишь минимальный заработок для начисления ста�
жа. Даже если бы часть пенсионных начислений была накопительной, это создало бы
серьезный стимул для работника настаивать на официальной выплате зарплаты. Поэто�
му без реформы системы социальной защиты вряд ли обойтись.

Еще один возможный шаг — сделать уклонение от налогов менее привлекательным
для работодателя, то есть снизить уровень отчислений в Фонд социальной защиты. На�
ша система налогообложения отличается низкими налоговыми ставками. А вот отчисле�
ния с зарплаты из этой системы выбиваются, создавая предпосылки для нарушений.
Опыт других стран показывает, что после снижения ставки налогов и отчислений зна�
чительная часть экономики выходит из тени и за счет этого собираемость налогов повы�
шается.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Н
апутствуя выпускников, Александр Лукашенко
перешел к приятной миссии — награждению от�
личившихся и вручению генеральских погон вы�
сшему офицерскому составу. За отличные успе�
хи в учебе и образцовое исполнение воинского

долга 12 человек были удостоены Благодарности Пре�
зидента. Среди них — наши выпускники, окончившие
учебные заведения России. Пять воинских полковни�
ков и два полковника юстиции покинули Дворец Не�
зависимости в званиях генерал–майоров и гене�
рал–майоров юстиции соответственно. А прокурорам
Гомельской и Минской областей Сергею Аземше и
Олегу Лаврухину был присвоен классный чин госу�
дарственного советника юстиции 3–го класса. К обла�
дателям новых погон обратился Глава Администра�
ции Президента Александр Косинец:

— Офицер, генерал — это почетные звания, мис�
сия, направленная на защиту Отечества. Нет более
благодарного занятия, чем защищать свою Родину. Вы
помните главный принцип: жизнь — государю, серд�
це — даме, душу — Богу, честь — никому. Служите
же честно!

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

В
этом году принимать до�
кументы на бюджет
дневной, заочной, вечер�
ней и дистанционной
форм обучения вузы бу�

дут неделю — с 8 по 15 июля. Та�
кие же сроки установлены и для
тех, кто собирается поступить на платное
обучение на специальности с университет�
скими вступительными испытаниями. Иск�
лючение уже традиционно за вузами сель�
скохозяйственного профиля, где на заоч�
ное отделение заявления от абитуриентов
планируют принимать с 1 по 30 ноября.
Для остальных потенциальных платников,
поступающих исключительно по сертифи�
катам тестирования, сроки заметно разнят�
ся. Так, для тех кандидатов в студенты, кто
планирует учиться в Академии МВД, Мо�
гилевском институте МВД, Командно–ин�
женерном институте МЧС или Гомельском
инженерном институте МЧС, — по 29 ию�
ля. В Белорусскую государственную акаде�
мию искусств, Белорусскую государствен�
ную академию музыки, Белорусский госу�
дарственный университет культуры и ис�
кусств документы на платное обучение мо�
жно подать по 31 июля. Для поступления в
другие вузы — по 2 августа.

Что касается вступительных экзаме�
нов, в силовых вузах на дневную и заоч�
ную формы получения образования они
пройдут с 16 по 19 июля, а в творческих
учебных заведениях — с 16 по 25 июля. В
других учреждениях высшего образова�
ния, кроме заочной формы в вузах сель�
хозпрофиля, — с 16 по 21 июля. В свою
очередь, сельскохозяйственные универси�
теты проведут экзамены на заочку с 1 по

20 декабря. Силовые вузы
планируют огласить списки

первокурсников–бюджетни�
ков уже 23 июля, творческие —

29, остальные университеты — 25 ию�
ля. Для платников сроки зачисления соот�
ветственно 30 июля, 1 августа и 4 августа.
Списки первокурсников–заочников сель�
хозвузов будут известны 25 декабря.

Напомним, что в этом году проходные
баллы по предметам зависят от направле�
ния, с которым вы решили связать свою
будущую профессию. Так, по белорусско�
му и русскому языкам традиционно для
подачи документов в вуз достаточно на�
брать 10 баллов, но на ряд филологичес�
ких специальностей минимум вырос до 20.
Порог по первому профильному предмету
остался без изменений: 15 баллов по мате�
матике, физике, химии и биологии, 20 —
по истории, обществоведению, иностран�
ным языкам и географии. А вот по второ�
му профильному предмету минимум по�
низили на 5 баллов, то есть достаточно на�
брать 10 и 15 баллов соответственно, что�
бы приемная комиссия зарегистрировала
ваши документы. В силовых и сельскохо�
зяйственных вузах планка и вовсе остано�
вилась на отметке 5 баллов. К слову, в Ми�
нобразовании не раз подчеркивали, что не
станут повторять прошлогодних ошибок,
поэтому не планируют понижать планку
при дополнительном наборе на вакантные
бюджетные места.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Баллы
правят
бал

СПРАВКА
«СБ»

В стране 54 университета,
которые готовы принять 66,7

тысячи первокурсников. В том
числе 27,9 тысячи на бюд�
жет, из них более 80% —

на очную форму обу�
чения.

В Минск зачастил аист

Наталья Кочанова вручает подарок
Ирине Хомич.

●● Акция

Есть такая
профессия

●● Протокол

Поздравление
Президент поздравил с

юбилеем народного арти�
ста Российской Федера�
ции Константина Райкина.

— Роли,
сыгранные
Вами на сце�
не и в кино,
снискали ис�
креннюю лю�
бовь зрите�
лей и призна�
ние профес�
сионалов, — говорится в
поздравлении. — Уверен,
что и в дальнейшем Ваши
организаторские и педаго�
гические способности,
опыт художественного ру�
ководителя одного из са�
мых известных театраль�
ных коллективов Москвы
будут способствовать по�
иску и продвижению мо�
лодых талантов, развитию
культурного сотрудниче�
ства между Беларусью и
Россией.

(По сообщению
пресс–службы 

Президента.)
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Греция — не единственная европейская
страна, балансирующая на грани дефол�
та. Возможно, через несколько недель и
Украина будет вынуждена заявить, что
она не в состоянии выплачивать часть
своих долгов частным зарубежным кре�
диторам. Если кредиторы не согласятся
на предлагаемую реструктуризацию
долга, украинское правительство может
избрать такой вариант действий.

На первый взгляд кажется, что ситуа�
ция в двух странах довольно похожа. Но
если присмотреться пристальнее, можно
заметить серьезные различия. Греческий
дефолт (и надвигающаяся финансовая ка�
тастрофа) вызван паникой и популист�
ским отторжением любых попыток дого�
вориться с Европой, где все больше усили�
вается скепсис. С другой стороны, надви�
гающаяся неспособность Украины распла�
чиваться по долгам с кредиторами — это
прискорбное, но преодолимое препятст�
вие на пути к финансовому оздоровлению.

Те долги, о которых идет речь, у Укра�
ины не перед МВФ и не перед Европей�
ским центробанком, а перед группой ча�
стных кредиторов. На самом деле МВФ
согласился с правительством в Киеве по
поводу того, что долговое бремя страны
(составляющее 95 процентов ВВП) являет�
ся для нее непосильным и что частные

кредиторы должны согласиться вдвое со�
кратить непогашенный долг.

Естественно, такое предложение по�
ка не находит особого понимания и со�
чувствия среди так называемого комите�
та кредиторов, созданного для ведения
переговоров с украинским руково�
дством. В состав этого комитета входят
представители Franklin Templeton и еще
четырех инвестиционных фирм, владею�
щих украинскими государственными об�
лигациями с высокой доходностью, кото�
рые они приобрели в годы правления
Януковича, когда его правительство дея�
тельно покупало народную поддержку,
раздавая подачки.

Благодаря посредническим усилиям
МВФ на этой неделе украинское прави�
тельство и комитет должны наконец на�
чать переговоры о реструктуризации дол�
га. Но вполне возможно, что они не при�
ведут к подписанию соглашения к 24 ию�
ля, когда Украина должна выплатить ча�
стным держателям облигаций очередные
120 миллионов долларов. Украинское
правительство не желает трогать свои
скромные резервы (всего девять миллиар�
дов долларов, чего хватит лишь на три
месяца импорта) для производства вы�
плат, опасаясь, что это негативно отра�
зится на его способности осуществлять
интервенции на валютном рынке в целях
поддержания неустойчивой гривны.

На первый взгляд может показаться,
что отчаянная экономическая ситуация в
Украине является вполне логичной и бла�
гоприятной почвой для популистского
бунта против иностранных кредиторов в
греческом стиле. За прошедший год ре�
альный конечный доход снизился на 24
процента. Инфляция резко пошла в гору
(46 процентов в годовом исчислении), а
зарплаты серьезно отстают от нее. Офи�
циально уровень безработицы составляет
примерно 10 процентов, что является са�
мым высоким показателем за последние
15 лет. Тем не менее вопреки прогнозиру�
емому девятипроцентному сокращению
ВВП в текущем году нет никаких призна�
ков того, что правительство намеревается
отступать от своих обязательств по прове�
дению макроэкономических реформ.

В отличие от нынешнего правительст�
ва в Афинах Киев всячески подчеркивает
свое желание реформировать страну и
вернуть ей финансовое благополучие.
«Украина — это не Греция», — объявил
заместитель председателя украинского
Центробанка, добавив, что его страна
старательно выполняет требования меж�
дународных финансовых институтов. Во
время недавнего визита в Вашингтон за�
меститель министра финансов сделал
еще более резкое заявление. Украина,
сказал он, демонстрирует свою «добрую
волю» в проведении реформ в отличие
(усмешка) от «популистов» из Афин.

Что крайне важно, украинские поли�
тики говорят то же самое и своему насе�
лению. Отвечая на вопрос о надвигаю�
щемся дефолте, большинство поддержи�
вающих правительственную коалицию
украинских законодателей отмахиваются
от рисков или принижают их значи�
мость. Многие спешат отметить, что да�
же если Украина откажется расплачи�
ваться с частными кредиторами, у нее
по–прежнему останется исключительно
важная финансовая поддержка МВФ,
благодаря которой она сведет концы с
концами. Такой ограниченный «техниче�
ский» дефолт, утверждают они, не явля�
ется полным отказом Украины от наведе�
ния порядка в своем финансовом доме. В
основном украинцы соглашаются с таки�
ми заявлениями.

Евгений ВОРОБЬЕВ. 
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Говорят, у человека есть три бедст�
вия: смерть, старость и плохие де�
ти. И если от первых двух нико�
му не под силу закрыть двери
своего дома, то уберечь семью
от плохих детей способны
только сами дети. Впрочем,
все чаще такая же параллель
напрашивается и в отноше�
нии родителей. Посудите са�
ми: сегодня уже трудно ко�
го–то удивить историями
равнодушия нерадивых отцов или ма�
маш. А уж тем более их попытками вся�
чески откреститься от материальной
помощи своим чадам. Более того, все
чаще конфликт отцов и детей выходит
на новый уровень: осведомившись о сво�
их правах, родители то и дело вспоми�
нают о давно забытых сыновьях и доче�
рях, вернее, об их неоплатном долге, ко�
торый и решают «обналичить». Как?
Подав на алименты.

Возможно, для кого–то это может
стать сюрпризом, но прямая обязанность
их совершеннолетних трудоспособных
детей — содержать своих нетрудоспособ�

ных, нуждающихся в помощи роди�
телей. На практике у этого юриди�
ческого понятия куда более глубо�
кое содержание: заботиться, помо�
гать с домашними делами, спра�
шивать о здоровье, в том числе и
поддерживать материально. Сло�

вом, нормальный подход в се�
мейных отношениях. Но уж
больно разными бывают и ро�
дители, и их детки. Вот и исто�
рия нашей читательницы из

Минской области заставляет задуматься
о многом. Работающая пенсионерка Т.
долгие годы не общалась с родной ма�
мой. Да и родительница не особо шла на
контакт: около 20 лет назад она перееха�
ла жить к сыну и с тех пор оборвала
связь с родной дочерью. Поэтому пенсио�
нерка изрядно удивилась, узнав, что ее
пожилая мама требует через суд алимен�
ты на свое содержание. Мол, дочь, поми�
мо пенсии, работает учителем в школе и
имеет возможность оказывать материаль�
ную помощь. Сколько? По 5 базовых ве�
личин каждый месяц. Сначала суд с та�
кой суммой согласился, позже алименты

родителю решили снизить до двух базо�
вых и лишь третья, областная, инстанция
окончательно освободила дочь от всевоз�
можных выплат родительнице. Да и то
лишь после того, как Т. выпустила из
школы свой 9–й класс и окончательно за�
крепилась в статусе пенсионерки.

К счастью, такие дела у нас редкость.
И если в одном случае право подать на
алименты может воззвать к совести дей�
ствительно неблагодарных детей, куда
чаще, как показывает практика, оно ста�
новится тем еще яблоком раздора в се�
мье. Адвокат Дина Хованская подтвер�
ждает: в законе черным по белому про�
писано, что получить материальную под�
держку может нуждающийся в помощи
родитель от трудоспособного ребенка.
Ключевое слово — «трудоспособный».
Проще говоря, если сын или дочь — пен�
сионеры по возрасту, иск на алименты в
их адрес останется без внимания. Ска�
жем, в практике адвоката был случай, ко�
гда две сестры с помощью временной до�
веренности матери пытались взыскать
алименты с третьей. Но остались несоло�
но хлебавши — ведь их родственнице

уже стукнуло 55. Другое дело, если на
пенсию, скажем, летчик или военный уш�
ли досрочно, то есть в трудоспособном
возрасте. Такому ответчику вполне могут
присудить содержать родителя. Откажут
в алиментах и с сына или дочери с инва�
лидностью первой группы.

Впрочем, куда чаще складывается
ситуация, в которой есть повод для опа�
сения за будущее. Адвокаты рассказыва�
ют, что нередко беспокойство у женщин
вызывает и такая история: отец пока
еще маленького ребенка упорно не вы�
плачивает алименты. Но вдруг через де�
сяток лет потребует, чтобы дочка или
сын его содержали? Тут, к слову, собы�
тия могут развиваться по–разному. Если
такой горе–папаша лишен родительских
прав либо суд установил, что он укло�
нялся от исполнения своих родитель�
ских обязанностей, претендовать ему не
на что. А вот ситуация, при которой ма�
ма и вовсе не требовала алименты с от�
ца своего ребенка, может иметь неожи�
данные последствия: факта уклонения
нет, а значит, у нетрудоспособного ро�
дителя есть все шансы получить матери�
альное обеспечение.

Прибавится от этого заботы и внима�
ния? Думаю, это совсем другая история...

pasiyak@sb.by ■

Ольга ПАСИЯК.

Много в жизни такого, что никогда не
забывается. Идешь по центру Минска,
по главному проспекту, и тут бац! —
накрывает тебя волной. А ведь ниче�
го такого не произошло, все, как обы�
чно, как всегда, но что–то в тебе,
там, внутри, под ребрами, над
солнечным сплетением, подоз�
рительно сжалось и трепещет,
вздрагивает, сосет. И не сразу
понимаешь, даже можешь ос�
тановиться на бойком переходе. Все по�
шли через улицу, а ты стоишь, будто за�
был что–то важное.

На самом же деле ничего не забыл, а,
наоборот, вспомнил. Перед тобой на про�
тивоположной стороне улицы Сурганова
здание с колоннами. Само красное, ко�
лонны белые, цоколь гранитный... По ар�
хитектуре ничего особенного. Но шесть
лет ты в этом доме учился, диплом защи�
тил. Всякое разное случалось... Не худшие
годы молодой жизни здесь провел.

Все тогда не так называлось. Проспект
был Ленинский, улица Типографская, а
здание — БГТХИ (театрально–художест�
венный институт). Сегодня это академия

искусств — БГАИ. Я помню лест�
ницы, перила, окна с витражами,
коридоры, мастерские, паркет,
столовую, спортзал, аудитории,
городские пейзажи за окнами. За�

пах помню, звуки, тишину. Конечно
же, людей. Спешащих, поющих,

декламирующих. Актеров, ре�
жиссеров, художников, пре�
подавателей.

Перешел улицу Сургано�
ва, подошел к двери, дернул на автомате,
но она не открылась, не впустила меня
альма–матер. Припал к пыльному стеклу,
начал вглядываться. В вестибюле здания
разруха и тишина, прямо за дверью би�
тый кирпич...

В здании идет ремонт, растянувшийся
на долгих четыре года. Мечтал молодой
человек поступить в академию, видел ее
на фотографиях в буклетах, читал о ней.
Четыре года назад экзамены сдал, а в ле�
гендарном здании так и не поучился.
Обидно!

Не так давно была большая выставка,
посвященная семидесятилетию учебного
заведения, которое я окончил 32 года на�

зад. Лучшие работы студентов и препода�
вателей заполнили Дворец искусства.

На следующий день после вернисажа
встретил Владимира Товстика — народ�
ного художника, профессора, заведующе�
го кафедрой рисунка в БГАИ. Ходили от
работы к работе, вспоминали былое, шу�
тили. Я когда поступил, Владимир Анто�
нович был еще молодым педагогом, на
картошку с нами ездил...

Товстик пригласил меня в свою мас�
терскую. Тут уже не шутили, говорил
Владимир Антонович с горечью, но он
имеет на это право, как–никак, сорок лет
преподает в академии: «Четыре года сту�
денты находятся не в родных стенах, ко�
торые имели свои традиции, ауру... Что
делает любое самостоятельное государст�
во? Оно активно поддерживает тех, кто
создает памятники и картины, которые
становятся брендами национальной исто�
рии. Заниматься этим должны выпускни�
ки нашей академии. Так во всем мире.
Входишь в официальное здание — там те�
бя встречают картины и скульптуры, по�
священные именно этому государству, са�
мым значимым событиям его истории.

Представь, пройдет несколько десятиле�
тий, что останется? Ведь историю мы вос�
принимаем через произведения искусст�
ва, литературу, живопись, скульптуру, ар�
хитектуру... Что увидят потомки, что бу�
дут знать о своей стране? Мы гордимся
чужим, а от своего нос воротим, кривим�
ся. Нет настоящего патриотизма...»

Потом Владимир Антонович вспом�
нил, как еще студентом приходил в акаде�
мию в половине девятого утра и засижи�
вался там до десяти вечера. Да и сегодня
он живет по тому же студенческому рас�
порядку. Мастерскую покидает в десять
вечера. И так каждый день: «Представь,
сегодня наше учебное заведение разбро�
сано по всему городу, в пяти разных точ�
ках. Тяжело. Финансирование нерегуляр�
ное. Появились деньги — идет ремонт.
Кончились — остановка! Уже не один раз
обещали, что вот–вот реконструкция за�
вершится и академия вернется в родные
стены. Обещания звучат, но разруха про�
должается».

Хочется надеяться, что те, кто посту�
пил в академию в этом году, будут, как и
я, замирать, увидев здание на перекрестке
проспекта Независимости и улицы Сурга�
нова. И через тридцать, а еще лучше —
через пятьдесят лет скажут своим вну�
кам: «Смотри — альма–матер!»

ladzimir@tut.by ■

В МИРЕ

ВО МНЕ

В СТРАНЕ

Владимир 
СТЕПАНЕНКО.
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Воспоминание о будущем

Сын платит за отца

Киев не Афины

Нацбанк Украины.



4 Среда, 8 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегоднясей день 

Ветер наломал
немножко дров

Из–за сильного ветра, порывы
которого в понедельник достигали
20 м/с, в Минске пострадала пен�
сионерка: на улице Неждановой
около семи часов вечера на нее об�
рушилось дерево. Женщина госпи�
тализирована с ушибом грудной
клетки. А на улице Плеханова де�
рево упало на автомобиль «Сузу�
ки–Балено», еще четыре машины
повреждены на Киселева и При�
тыцкого. Упавшее дерево перего�
родило проезжую часть улицы Ге�
роев 120–й Дивизии. К счастью,
никто не пострадал.

Стихия набедокурила во мно�
гих регионах страны. Без электро�
снабжения остались 90 населен�
ных пунктов Березинского, Бори�
совского, Крупского и Логойского
районов Минской области. А в Мо�
гилеве упало пять деревьев. В ре�
зультате дважды были перекрыты
участки дорог, повреждены два
легковых автомобиля — «Пежо» и
«Фольксваген–Пассат». В Белы�
ничском районе спасатели выез�
жали на расчистку завалов после
падения деревьев на дороги четы�
ре раза, в Круглянском — дважды и один раз — в Шкловском рай�
оне. Пресс–секретарь Могилевского областного управления МЧС
Вадим Врублевский по многолетнему опыту работы знает:

— Весьма вероятно, что ущерб, нанесенный стихией, гораздо
больше, просто кто–то из владельцев домов и автомобилей пока не
обнаружил повреждений или не успел сообщить о них спасателям.
Думаю, в течение ближайших суток наша сводка пополнится и дру�
гими подобными фактами.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

Ирина МЕНДЕЛЕВА.
irina_mendeleva@mail.ru

Адрес доброго дела
Республиканский центр детской онкологии, гематологии и им�

мунологии откроет до конца года 20 мобильных домиков для па�
циентов, находящихся на дневном стационаре. Большая часть пан�

сионата «Боровляны» уже построена — семь доми�
ков принимают постояльцев. По словам директора
центра Ольги Алейниковой, в проекте приняли уча�
стие благотворительные организации и посольства
Германии, Ирландии, КНР, Польши, а также некото�
рые белорусские банки. Кроме того, Национальный
банк выделил более миллиарда рублей на инженер�
ные коммуникации и благоустройство территории
пансионата. Дело начато в 2011 году, а идея принад�
лежит председателю республиканского общества
«Дети в беде» Евгению Украинцеву, который гото�
вил необходимые документы и искал спонсоров.

На торжественное открытие последних трех из
15 уже построенных домиков прилетел почетный
консул Беларуси в Нидерландах, президент гол�
ландской благотворительной организации Stichting
Rusland Kinderhulp, кавалер ордена Франциска
Скорины Клаас Коопс. Его организация перечислит
40 тысяч евро на строительство двух домиков, кото�
рые до последнего времени оставались без спонсо�
ра. У разноцветных построек одинаковая планиров�
ка: две комнаты с кроватями, туалетом и душем, ме�
жду ними общая на две семьи кухня, а рядом дет�
ские площадки с качелями и горками. Во время от�
крытия родители маленьких пациентов поблагода�
рили организаторов проекта за то, что дети нахо�
дятся рядом с центром, и если вдруг что–то пойдет
не так, всегда можно обратиться за помощью к вра�
чам. К тому же цена за пребывание символическая
— 100 тысяч рублей в сутки, раньше снимать квар�
тиру стоило гораздо дороже.

Ирина ПЕТРОВА.

Не климатит
Некогда чистейшая речка Ошмянка, в которой обитают ручье�

вая форель и хариус — рыбы–«краснокнижники», на днях в оче�
редной раз превратилась в помойную канаву. Мутная вода, рез�
кий неприятный запах, белесый налет, то и дело плавающая брю�
хом кверху рыбешка... Сомнений не оставалось: в воду попали за�
грязненные стоки. Местные жители сообщили об этом на «теле�
фон доверия» Государственной инспекции охраны животного и
растительного мира при Президенте.

В Ошмянском райисполкоме считают: решить проблему может
модернизация. Проект реконструкции построенных еще в 80–х го�
дах очистных сооружений готов, нужна лишь помощь кредиторов,
например, Всемирного банка, который рассматривают как один из
источников финансирования. Необходимая сумма — около 200
миллиардов рублей — примерно сопоставима с бюджетом района.

В Ошмянском районе гибнет рыба, а на Полесье из–за засухи
под угрозой вымирания оказались аисты. Не могут обзавестись
потомством. На «демографической» проблеме птицы сказалось
многое: сухая маловодная весна, внезапные холода в ее середине,
отсутствие дождей, пересыхание водоемов... В общем, очень тру�
дно прокормиться.

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Здоровье не купишь
В Новобелицком суде Гомеля началось слушание уголовного

дела по обвинению во взяточничестве заведующего диспансер�
ным отделением областной клинической психиатрической боль�
ницы. В апреле этого года специалист Н. был задержан в своем
кабинете после получения 200 долларов за справку «о хорошем
здоровье».

По горячим следам следователи тогда же выяснили, что
деньги предназначались как вознаграждение за оформление
фиктивного медицинского заключения об отсутствии противо�
показаний к управлению автомобилем категории «В» на год и
выдачу нужного документа. Предварительно обратившийся за
такой помощью якобы значился на диспансерном учете, будучи

АКЦИЯ  СБ  «БУДЕМ ВМЕСТЕ!»

Руководство управления внутренних дел Могилев�
ского облисполкома, ветераны Великой Отечественной,
молодые сотрудники милиции приняли участие в тор�
жествах, которые по традиции прошли у памятника ба�
тальону милиции капитана Владимирова. Летом 1941–го
могилевские милиционеры вступили здесь в неравную
схватку с врагом. Практически все погибли, защищая
родной город. О подвиге своих коллег, отдавших жизнь
ради Победы, вспоминали собравшиеся во время торже�
ственного митинга. Молодое пополнение полка патруль�
но–постовой службы приняло присягу.

Не обошлось и без подарков. УВД поддержало иници�
ативу «СБ» и приняло участие в акции «Будем вместе!».
Решением офицерского собрания полугодовая подписка
оформлена ветеранам войны — бывшим сотрудникам ор�
ганов внутренних дел. Получили они и необычный пода�
рок — копию нашей газеты за 9 мая 1945 года.

Ветеран, полковник милиции в отставке Николай
Илькевич выразил благодарность от себя и своих това�
рищей:

— Спасибо руководству УВД и редакции крупней�
шей газеты страны за то, что не забывают о тех, кто про�
ливал кровь на фронтах.

Начальник УВД Могилевского облисполкома Алек�
сандр Ковальчук считает, что подписка на «СБ» — это
не просто подарок:

— Дело в том, что мы привлекаем наших
ветеранов к работе с молодежью. Но чтобы
говорить с молодыми милиционерами, им
надо ориентироваться в том, что делается во�
круг, откуда–то черпать информацию. О
том, что происходит в стране и мире, они
наиболее полно могут узнать из «Советской
Белоруссии».

...Подписку на «СБ» получили и бывшие
работники профессиональной и военизиро�
ванной пожарной службы Могилева, ветера�
ны войны Михаил Ореховский и Андрей Моисеев. К вете�
ранам, чтобы вручить подарок, домой пришли замести�
тель начальника Могилевского областного управления
МЧС Александр Якубов, заместитель начальника Моги�
левского городского отдела по чрезвычайным ситуациям
Юрий Каминский и председатель областной ветеранской
организации управления МЧС Болеслав Протас.

А в Буда–Кошелевском районе подписные сертифи�
каты «СБ» получили сразу четыре социально значимых
учреждения: территориальный центр социального об�
служивания населения, районный центр коррекцион�
но–развивающего обучения и реабилитации, Буда–Ко�
шелевский государственный социально–педагогический
центр и Уваровичский психоневрологический дом–ин�
тернат для престарелых и инвалидов.

Спонсором подписки выступило ОАО «Буровая
Компания «Дельта». Эта компания уже 25 лет являет�
ся крупным подрядчиком в области свайного фунда�
ментостроения. Ее генеральный директор Николай
Черношей считает, что наша газета — это отличный
подарок:

— Уверен, большинство воспитанников и жильцов
этих четырех учреждений — любознательные люди. Мо�
жет, у них ограничения в дееспособности, но интерес к
жизни — огромный. Надеюсь, «СБ» добавит красок и
ощущений в их непростые будни.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Нас больше

Почему товар и деньги 
не находят друг друга

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
И если падение спроса на непро�

довольственные товары вроде как мо�
жно объяснить: далеко не всегда на�
ши производители, чего уж там скры�
вать, могут конкурировать с импор�
том, особенно по цене и дизайну, то
другая тенденция не столь понятна.
Например, на 2,4% меньше стали по�
купать отечественных кондитерских
изделий, на 6,3% — минеральной во�
ды, на 2,6% — безалкогольных на�
питков. Вроде как и не сильные под�
вижки, но встает вечный вопрос: кто
виноват и что делать?

Минэкономики предлагает возро�
дить льготное потребительское кре�
дитование. В 2009 — 2010 годах по
Указу Президента № 371 такой спаса�
тельный круг помог белорусской ин�
дустрии. За идею вспомнить прове�
ренный метод двумя руками голосу�
ют представители Минторга. Более
того, управление экономики, финан�
сов и цен уже вносило предложение
возродить льготное кредитование на
отечественные товары. В тренде и
банки. Кредит под 10% годовых, ко�
торый предполагал Указ № 371, был
востребован, люди охотно им пользо�
вались, сметая с прилавков так назы�
ваемые товары длительного пользова�
ния — газовые плиты и диваны. Ска�
жем больше. Стоило Беларусбанку
предложить покупку холодильников
в кредит по чуть уменьшенной ставке
в 37 процентов годовых — и ведь по�
купают!

Так что дело нужное и важное.
Однако, решая проблему, следует по�
думать и о том, чтобы продукция оте�
чественного производства просто хо�
тя бы была на прилавках магазинов,
на рынках. А то ведь торговля у нас
почти сплошь частная, а предпри�
ятия большей частью государствен�
ные. Как–то не получается у сторон
договориться. Активными менедже�
рами могли бы стать мэры крупных
городов, предоставляя площади под
регулярные ярмарки–распродажи,
как это делают повсеместно коммер�
санты. Не помешало бы создание еди�
ной виртуальной площадки, где бы в
одном месте можно было найти наше
все и от всех. Словом, форм продви�
жения на рынке множество. Вот толь�
ко предприятия слишком уж медлен�
но, вразвалочку, подстраиваются под
рынок и уж совсем лениво реагируют
на то, что хочется покупать нам. В
этом, как кажется, и кроется главная
проблема.

Отдел социальных проблем.
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в категории пациентов, которые не страдают психи�
ческими расстройствами, однако нуждаются в пери�
одическом наблюдении и соблюдении врачебных ре�
комендаций.

Впрочем, одним досадным недоразумением, по
версии следствия, эта история не исчерпалась. К нача�
лу судебного процесса материалы уголовного дела
стали объемнее, о чем рассказали в прокуратуре Гоме�
ля, представитель которой поддерживает в заседании
сторону государственного обвинения:

— Во время суда будет исследовано более 10 эпизо�
дов получения незаконных вознаграждений, допрошено
около 20 свидетелей. На предварительном следствии об�
виняемый свою вину признавал частично.

Виктория НИКОЛАЕВА.

Вернул с процентами
В необычном уголовном деле об аварии, которая

якобы приключилась в Мозырском районе, поставле�
на точка. Районный суд признал виновным в мошен�
ничестве 35–летнего горожанина — владельца повре�
жденного автомобиля.

По материалам дела, озвученным в суде, в декабре
прошлого года мозырянин Л. совершил крупную по�
купку — Audi Q7 за 40 тысяч долларов. Но не повезло
человеку долго радоваться солидному приобретению.
Едва застраховал иномарку, как по дороге к приятелю
попал в переделку: столкнулся с диким кабаном.
Вепрь убежал, а вот машина — всмятку. По словам об�
виняемого, представить инцидент в виде ДТП с дру�
гим автомобилем ему посоветовали. Приятель же по�
мог реалистично обставить аварию. Хозяин покоре�
женной машины в итоге получил страховку почти в
150 миллионов рублей. Но тут в милицию поступила
информация о том, что дело нечисто, речь идет о
страховом мошенничестве. Чем закончилась эта исто�
рия, рассказали в пресс–службе Гомельского област�
ного суда:

— Л. признан виновным в мошенничестве, совер�
шенном в крупном размере. Ему назначено наказание
в виде 2 лет лишения свободы без конфискации иму�
щества с отсрочкой исполнения на два года. Однако
приговор пока не вступил в законную силу и может
быть обжалован.

К слову, во время следствия Л. не только вернул
всю незаконно полученную страховую сумму, но и
проценты за пользование деньгами.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Грязное воспитание
В Гродно за сексуальное насилие над собственным

малолетним сыном задержана молодая мать. Мало то�
го, 23–летняя извращенка сняла грязное видео и выло�
жила его в интернет.

В МВД рассказали, что ролик с элементами детс�
кой порнографии Н. сняла у себя дома. На первых
планах — она и 7–летний сын. Против любительницы
острых ощущений возбуждено уголовное дело.

По данным Министерства внутренних дел, за
шесть месяцев этого года сотрудники подразделений
по противодействию торговле людьми выявили 127
аналогичных преступлений (из них 62 — тяжкие и
особо тяжкие), жертвами которых стали дети.

Егор НОСОВ.

Поворот не туда
На дороге Орша — Шклов — Могилев водитель

БМВ с 6 пассажирами выехала на встречную полосу и
врезалась в организованную транспортную колонну.

Пострадавшие в тяжелом состоянии находятся в боль�
нице.

Как рассказали в Следственном комитете, авария
произошла 5 июля в 9 часов вечера: «Водитель БМВ
выехала на полосу встречного движения и совершила
столкновение с автомобилем «Мерседес–Спринтер»,
который двигался в составе транспортной колонны в
сопровождении автомобилей оперативного назначе�
ния с включенными маячками синего и красного цве�
тов».

Водитель и три пассажира «Мерседес–Спринтер»
получили телесные повреждения, двое из них перене�
сли сложные операции и сейчас находятся в тяжелом
состоянии. Водитель БМВ госпитализирована, но ее
жизни ничего не угрожает. Уже установлено, что
столкновение произошло на полосе, по которой дви�
гался «Мерседес–Спринтер». На видеозаписи с авто�
регистратора хорошо виден момент аварии: БМВ, из�
начально двигаясь вслед за остальным потоком, в ка�
кой–то момент внезапно начинает медленно выез�
жать на встречную полосу, где и происходит столкно�
вение.

23–летняя жительница Шкловского района, води�
тель БМВ, получила права менее двух лет назад. В от�
ношении ее СК возбудил уголовное дело по статье
«Нарушение правил дорожного движения, повлекшее
по неосторожности причинение тяжкого телесного
повреждения».

Алена КИТАЕВА.

Острый приступ ревности
Уголовное дело по факту хулиганства возбу�

ждено Слонимским РОВД в отношении 21–лет�
него Я. за погром в местной поликлинике. Как
значится в материалах следствия, молодой чело�
век пришел в поликлинику, где работала его
30–летняя возлюбленная, к концу рабочего дня.
Там пара решила провести время за бутылкой
спиртного. В какой–то момент Я. вспылил и уст�
роил своей подруге безобразную сцену ревности.
Он принялся крушить мебель и оборудование,
рвать амбулаторные карты, уточняет заместитель
начальника Слонимского РОВД Вадим Щурский:

— Последствия этой вспышки ярости были
серьезными: разбит стеклянный шкаф для меди�
цинских принадлежностей, два телефонных ап�
парата. Я. буквально на клочки порвал не один
десяток амбулаторных карт.

Ругань и грохот услышал вахтер общежития,
на первом этаже которого находилась поликли�
ника. Он и вызвал милицию. За поврежденное
госимущество и уничтоженные амбулаторные
карточки пациентов хулигану грозит до трех лет
лишения свободы.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Медведь в кафе откусил
руку

В интернете собирают
подписи под обращением к
губернатору Томской обла�
сти Сергею Жвачкину с
просьбой защитить медве�
дя, оторвавшего руку жен�
щине в придорожной шашлычной в Томске.

В петиции подчеркивается, что женщина сама перелезла че�
рез ограждение и подошла к клетке с косолапым. «Медведь —
это хищник. А женщина сама дала ему повод, наплевав на все
предупредительные надписи, и перелезла через забор!» — указы�
вают авторы обращения. На момент написания материала под
петицией подписались более 2.700 человек.

За животное заступился и известный дрессировщик Эдгард
Запашный. Он обвинил в случившемся пострадавшую, а ее по�
пытку погладить медведя назвал безрассудством.

ЧП случилось рано утром 5 июля во дворе шашлычной «Го�
ар» на въезде в Томск, где медведя держали в клетке для развле�
чения посетителей. Как сообщали в экстренных службах города,
«по предварительной информации, пьяная женщина сунула ру�
ку в клетку, медведь откусил ее».

24–летнюю пострадавшую госпитализировали в тяжелом со�
стоянии. Сегодня она еще находилась в реанимации.

По информации регионального УМВД, женщина пошла по�
смотреть на животное, пока ее муж заказывал еду в помещении
кафе. По словам мужчины, вернувшись, он увидел, как медведь
поймал его жену за руку. Руководство ресторана опасается, что
теперь власти примут решение усыпить медведя.

Карина БЕРЕЖ.
NEWSru.com

Крым: воруют
В ходе расследования дела о хищении бюджетных средств,

предназначенных для налаживания работы налоговых инспек�
ций в Крыму, допрошен заместитель главы федеральной налого�
вой службы России Денис Наумчев. Расследование началось еще
в феврале 2015 года, когда был задержан подчиненный допро�
шенного — заместитель начальника административно–конт�
рольного управления ФНС Денис Гусев.

Наумчев был допрошен в следственном комитете в качестве
свидетеля. Следователи задавали сотруднику ФНС вопросы о
трех эпизодах хищения бюджетных средств на общую сумму
около 100 млн. рублей. Отмечается, что в ходе дальнейшего рас�
следования эта сумма может увеличиться.

По версии СК, ряд фирм получали от ФНС контракты и бюд�
жетные деньги на налаживание работы налоговых инспекций в
Крыму. В частности, средства должны были идти на ремонт по�
мещений и установку систем кондиционирования.

В результате фирмы не выполнили практически никакой ра�
боты, а деньги были похищены. При этом большая часть бюджет�
ных средств могла достаться высокопоставленным чиновникам
из федеральной налоговой службы России.

Стоит отметить, что задержанного в феврале Гусева понача�
лу объявили виновным в получении взятки от одной из фирм, с
которой у ФНС был заключен госконтракт по выполнению работ
в Крыму. Позже выяснилось, что речь идет даже не об «откате»,
а именно о хищении бюджетных денег.

На прошлой неделе сотрудники ФСБ задержали руководите�
ля управления федеральной налоговой службы в Крыму Нико�
лая Кочанова по обвинению в даче взятки должностному лицу.

По данным СК, должностным лицом, которое пытался подку�
пить налоговик, является сотрудник УФСБ России по Республи�
ке Крым и Севастополю. 29 июня Кочанов передал ему 300 ты�
сяч рублей, которые предназначались «за сокрытие выявленных
на одном из предприятий преступлений, иных нарушений зако�
нодательства, а также за общее покровительство». Однако сот�
рудник от предложенного ему денежного вознаграждения отка�
зался и сообщил о действиях налоговика в правоохранительные
органы.

Кирилл КОНДРАШКО.
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Бойцы студенчес�
ких отрядов трудятся
на строительстве
атомной электростан�
ции в Островце с на�
чала июля. Вторник
для них — рабочий
день, но вчера для ре�
бят сделали исключе�
ние. Причина уважи�
тельная: на Всебело�
русской молодежной
стройке состоялось
открытие третьего трудового се�
местра. На площадке перед адми�
нистративным зданием — свод�
ный белорусско–российский сту�
дотряд, которому присвоено имя
дважды героя Советского Союза
маршала Николая Крылова. Под
знаменами, в куртках с шеврона�
ми, оранжевых строительных кас�
ках выстроились более 400 сту�
дентов из Беларуси и России. Это
в два раза больше, чем работали
на БелАЭС в прошлом году. Есть
новый рекорд!

Первый секретарь ЦК БРСМ

Андрей Беляков полагает, если бы
объявили, что нужно четыре тыся�
чи человек, то и тогда от желаю�
щих не было бы отбоя:

— По итогам прошлого года и
подрядчики, и руководители
стройки положительно отзыва�
лись о работе студенческих отря�
дов. Ребята приезжают подготов�
ленные, все они получают соот�
ветствующие специальности. Их
задор, желание себя проявить и
серьезная государственная под�
держка позволили в этом году
увеличить число бойцов.

Работа предстоит не�
легкая: арматурщиками,
монтажниками, бетонщи�
ками, каменщиками, плот�
никами. Но и заработать
можно. К примеру, в про�
шлом году максимальная
зарплата на АЭС за весь
трудовой семестр соста�
вила 17 миллионов руб�
лей. Неплохо.

После торжественной
церемонии состоялись пер�
вые открытые молодежные
дебаты «ВЫБИРАЙ.BY».
Говорили, разумеется, про
студенческие отряды — их
историю, международный

опыт, традиции. Модератором
стал политолог, телеведущий, глав�
ный редактор журнала «Белару�
ская думка» Вадим Гигин:

— Чем мне нравится этот про�
ект: здесь ничего не запланирова�
но заранее. Ребята обсуждают то,
что действительно их волнует на
данный момент. В интерактивных
формах мы провели дебаты, вик�
торину. В будущем возможно про�
ведение видеоконференций меж�
ду регионами.

Артем ВАСЕВ.
artgolden@rambler.ru

К труду и дебатам готовы
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Спор с моим давним другом и коллегой
Виктором Милитаревым мне кажется

очень важным, так как он связан с самыми
острыми вопросами, ответы на которые
еще совсем не очевидны. Судьба политиче�
ских аналитиков нас часто сводила с Вик�
тором: оба мы «родом» из неформального
демократического движения конца 80–х,
оба стали дистанцироваться от «демокра�
тов» той эпохи, пытаясь «скрестить» соци�
альную, национальную и демократическую
идеи, оба как аналитики «окучивали» по�
литиков, которым стремились привить
идеи «просвещенного консерватизма»,
вместе были в горящем «Белом доме» в
драматическом противостоянии 1993 г.,
вместе в 2003 г. раскручивали в качестве
аналитиков наспех слепленную к выборам
«Родину», видя в ней и ее лидерах предста�
вителей новой национально ориентирован�
ной элиты, которая по логике политическо�
го процесса должна была прийти на смену
обанкротившимся либералам. И вот наста�
ла «русская весна» 2014 г., а ей предшест�
вовали еще два года разворота основного
политического тренда в сторону «традици�
онных» консервативных ценностей, неиз�
менно поддерживаемых «новым путин�
ским большинством», разросшимся то ли
до 85%, то ли даже до 89%. Правые ради�
калы, еще недавно экзотические фигуры
на нашей идеологической поляне, стали ед�
ва ли не официозом (пресловутый «Избор�
ский клуб»). Поддержка либералов сдулась
до 5 — 7%. Стали неразличимыми все пар�
ламентские партии, соревнуясь в верно�
подданической риторике и градусе обще�
ственного консерватизма. Собирание «рус�
ского мира» многими стало воспринимать�
ся в качестве искомой национальной идеи.

Казалось бы, дело нашей жизни побе�
дило, и есть повод порадоваться, что и
делает мой нынешний оппонент. А мне
вот последние три года как–то совсем не�
радостно. Говорят, что худшим наказани�
ем становится исполнение твоих жела�
ний в гротескной, неприемлемой форме.
Когда в начале 90–х пришли к власти
«демократы», в том числе и бывшие дис�
сиденты, невольно думалось: боже, неу�
жели это те самые люди, которые были в
советские времена нашими властителями
умов? То же самое только в отношении
наших новоиспеченных «патриотов» хо�
чется сказать и теперь: неужели это те са�
мые политики и те самые слова и идеи,
ими произносимые, это то, на что мы по�
тратили лучшие годы своей жизни? И это
чувство какого–то морального краха не
оставляет меня последнее время.

Жизнь прожита, времени и жизнен�
ных сил у нашего поколения остается все
меньше, и начинать новую жизнь уже
поздновато. Но это все — лишь лиричес�
кое предисловие к ключевым моментам
нашего спора по существу.

Итак, национал–социалистический за�
прос, связанный с доминирующими

ценностями национал–патриотизма, по�
рядка и справедливости. Я не вижу в по�
добном сочетании какого–то особого
криминала. Аналогии с гитлеровской
Германией кажутся совершенно неумест�
ными, тем более что там как раз и не бы�
ло ни социализма, ни социалистического
запроса, просто термин, расходившийся
с реальной практикой. Больше аналогий
у нынешнего российского общества я ви�
жу с Италией при раннем Муссолини, но
и это если и сходство, то все–таки отда�
ленное. Италия выстраивала националь�
ное государство и выстроила его, и все
было бы не так плохо, если бы итальян�
ский дуче не связал судьбу своей страны
с гитлеровским рейхом. Те же задачи
строительства национального государст�
ва стоят и перед путинской Россией,
только на этом пути наше общество из�
рядно буксует. Ну а как же «русская вес�
на», спросите вы? Разве она не объедини�
ла русский народ в нацию, противостоя�
щую «тлетворному влиянию Запада»?
Как социолог выскажу мнение, что ско�
рее нет, так как я вижу наше общество
глубоко расколотым, по–прежнему ато�
мизированным, с крайне слабыми гори�
зонтальными связями, с тотальным недо�
верием ко всему, выходящему за пределы
самого узкого круга общения («человек
человеку волк»), агрессивным, до непри�
личия податливым к самой грубой про�
паганде и равнодушным почти ко всему,
выходящему за пределы своих самых уз�
ких личных интересов, с полупарализо�
ванными институтами и отсутствием

всякого запроса на их дееспособность.
Какая уж тут нация, тем более совре�

менная, способная конкурировать в развер�
нувшейся в мире гонке наций и националь�
ных государств. Это не значит, что я не ви�
жу абсолютно никаких ростков позитивной
самоорганизации, всегда радостно читать и
слышать о каких–то живых инициативах,
не санкционированных свыше, но пока это
тонкий ручеек, не делающий никакой об�
щественной погоды, более того, в послед�
ние три года, когда власть начала с удвоен�
ной силой выжигать все позитивные ростки
живых инициатив, ситуация только ухуд�
шается. О каком национальном подъеме
можно говорить, когда под треск ура–пат�
риотической риторики мы продолжаем ос�
таваться абсолютно безразличными к на�
шей экологии, когда продолжают уничто�
жаться и разрушаться от ветхости памятни�
ки нашей истории, экономика остается
сырьевой и зависимой от внешней конъюн�
ктуры, коррумпированной сверх всякой ме�
ры, бездарные эксперименты над наукой и
образованием поставили их на грань выжи�
вания, и это, похоже, всех устраивает, и
власть, и общество. Зато «Крым — наш», но
об этом я поговорю чуть позже. Так что на�
ционал–патриотический запрос, краеуголь�
ный камень нынешнего «большинства», на
мой взгляд, как и почти все у нас, носит
больше характер имитации, это канал для
выплеска накопившейся в обществе агрес�
сии, услужливо подогреваемой известно
кем. Конечно, проще и приятнее грозить
кулаком Америке, непутевым хохлам, ей
продавшимся и разведшим у себя «банде�
ровщину», либералам, разного рода «ко�
щунникам и крамольникам», геям и ино�
странным «агентам», чем посмотреть на са�
мих себя в зеркало и сделать на этом осно�
вании печальные, но полезные на будущее
выводы.

Такой же имитацией на уровне пустых
деклараций остается и социалистичес�

кая составляющая национал–социалисти�
ческого запроса. Конечно, социальная
справедливость, как запрос к государству,
но при этом мы сами не готовы палец о
палец ударить, чтобы сделать хоть что–то
«за так», ради общественной пользы, ради
интересов дела, как это делало поколение
наших родителей. Зато готовы удавиться
и соседа удавить ради нескольких десят�
ков сантиметров земельного надела и ого�
родить «свое» глухим железным забором
с сигнализацией. Хороши социалисты.
Объясняя подобное противоречие между
декларируемыми ценностями и реальны�
ми жизненными установками, я в своих
последних публикациях говорю об архе�
типических пластах массового сознания,
искусно разбуженных властью и прислу�
живающими ей пропагандистами, при�
чем в корыстных, охранительных целях.
Нет, национал–социалистический запрос
если и чем–то нехорош, то именно своей
имитационностью, тем, что вместо моти�
вации на развитие и самоорганизацию он
толкает общество на ничем не подкреп�

ленное самодовольство («мы самые луч�
шие, самые духовные, самые нравствен�
ные; наша страна самая богатая и все ей
завидуют») и праздность («обо всем поза�
ботится Владимир Владимирович»). Что
же касается агрессии, нетерпимости к
альтернативным взглядам и идеям, то,
увы, этим грешат все идеологии большин�
ства, поддерживаемые властью в недемо�
кратическом обществе. То же было и при
коммунистах в пору расцвета в СССР
коммунистического режима, то же было
и при «демократах» в 90–е, закрывавших
инакомыслящие издания и поддержав�
ших силовой разгон законного парламен�
та в 93–м г. Ну уж про агрессивный по�
тенциал националистических идей я и не
говорю, так как это очевидно. Идеологи�
ческий монополизм плох уже тем, что он
резко усиливает голоса с края идеологи�
ческой поляны, и чтобы быть замеченны�
ми и отмеченными властью, даже еще
вчера казавшиеся приличными люди на�
чинают наперебой выдавать совершенно
безумные и дикие, а подчас и просто че�
ловеконенавистнические мысли, что мы
сейчас и имеем сомнительное удовольст�

вие наблюдать и в Госдуме, и по телевизо�
ру, и во власти. Все это страшно развра�
щает общество, и сегодня уже никого не
удивишь открытыми призывами к войне
вплоть до новой мировой, к уничтоже�
нию «пятой колонны» и прочих «врагов
народа», да и бог весть к чему еще. «Фа�
шизация» нашего общества связана сов�
сем не с национал–социалистической
идеологией по сути, а именно с агрессией
массового сознания, нежеланием прини�
мать в расчет никакие альтернативные
точки зрения, ставкой на силу и власть, а
не на право и разум. Такого разгула пра�
вового нигилизма, как сейчас, давно не
было в нашей стране, где право, как изве�
стно, всегда было нелюбимой падчерицей
и власти, и общества.

Виктор Милитарев в своем критическом
эссе недоумевает, с чего бы это Леон�

тий Бызов так печется о «либеральном
меньшинстве» в 5% максимум, а не о ка�
ких–нибудь анархистах, троцкистах и дру�
гих политических «экзотах», когда мы
имеем монопольное большинство в 85%
настоящих патриотов. Поясняю: это боль�
шинство во многом виртуально именно 

Введем читателей «СБ» в курс дела. Несмотря на определенную эйфорию, поли�
тологическое сообщество России с тревогой указывает на поляризацию оценок состо�
яния общественно–политической мысли. Высокие рейтинги и другие формальные
показатели не могут скрыть того обстоятельства, что российское общественное мне�
ние становится все более критичным. В частности, после присоединения Крыма,
«русской весны» в Донбассе Россия столкнулась с целым рядом негативных момен�
тов. Прежде всего это касается резкого падения рубля, сделавшего средние зарплаты
по стране весьма заурядными, экономического резонанса от санкций ЕС, хроничес�
кого снижения цены на нефть. Кроме того, далеко не всем по душе пришлись такие
одиозные акции, как «всенародное осуждение» Андрея Макаревича, загадочное
убийство у стен Кремля Бориса Немцова, публичные выходки Жириновского, Мило�
нова и кое–что из этого вызывающего ряда.

Определенное брожение умов свидетельствует, что, как и во всех случаях, чер�
но–белой картины не бывает. И российская общественность начинает все более глу�
боко анализировать происходящее со страной и гражданами.

В Беларуси, полагаю, интересно будет почитать дискуссионный материал извест�
ного политолога Леонтия Бызова, в котором он пытается доказать другому популяр�
ному деятелю «патриотического лагеря» Виктору Милитареву, что правы все–таки
не нынешние «скороспелки–мыслители», уверенные, что на российских просторах
целиком и полностью победила «патриотическая идея», а прав бессмертный Влади�
мир Ильич Ленин, сказавший гениальные слова:

— Пойдешь направо — придешь налево!
На наш взгляд, г–н Бызов резонно замечает, что физически и морально подавив

т.н. «либералов», идеологические стратеги близки к «пирровой победе». Некоторые
российские идеологи так далеко качнули стрелку маятника, что она непременно на�
чнет обратное движение, что неминуемо приведет к очень жестким последствиям.
Либо воскреснут и займут сцену, осмеянные и втоптанные в грязь «либералы», либо

●● Комментарий редакции

Леонтий Бызов.
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в силу логики политического конформиз�
ма. Вы думаете, что у сторонников А.Дуги�
на, А.Проханова, других «изборцев», всех
призывающих к войнам и репрессиям, ре�
альных сторонников больше? Не думаю. Я
вижу общество немного иначе: тонкий
слой радикалов право–левого толка (в том
числе и убежденных национал–социали�
стов); тонкий слой убежденных либера�
лов–западников (настолько тонкий, что мы
почти всех их знаем по именам) на проти�
воположном фланге, и идеологический
«микст» в обширной середине нашего об�
щества, в котором вполне мирно уживают�
ся ценности патриотизма, справедливости,
свобод — личных, экономических, в мень�
шей степени политических.

Именно этот «микст» и был опорой
власти в нулевое десятилетие, и это

было совершенно естественно. Он был по�
рожден историческим компромиссом об�
щества, произошедшим в конце 90–х, ког�
да до всех дошло, что «прыжок в рынок»
без адекватных общественных институтов,
при дорогом и неэффективном, но огром�
ном государстве, при неконкурентоспо�
собной экономике и отсутствии трудовых
ресурсов угрожает самому существованию
страны. С другой стороны, нет альтернати�
вы и медленному, без прыжков движению
к современной экономике, созданию сов�
ременных политических и общественных
институтов, иначе мы навсегда останемся
на глухой обочине нынешнего мира. Ка�
кая–то часть этого «микста» чуть больше
тяготела к ценностям национал–социализ�
ма и умеренного консерватизма, какая–то
— к ценностям либеральным, но и тех и
других объединяло стремление обойтись
без революций, войн и потрясений, сохра�
нить сильное государство и крепкую
власть. Что стало происходить с 2012 г.?
Под влиянием страха перед массовыми
выступлениями оппозиционно настроен�
ной части общества власть объявила фак�
тически вне закона либералов, навесив на
них и кощунство в церкви, и гей–пропа�
ганду, и предательство национальных ин�
тересов, изолировав их тем самым от об�
щественного большинства в виде того
«микста», о котором я говорил. А этому
большинству предложили «изборцев»,
Мизулину с Милоновым, Киселева с Со�
ловьевым, ну и конечно «Крым — наш».

Эту наживку проглотили, с ней мы и
живем сегодня. Если консерватизм

«микста» опирался скорее на социальную
базу новых средних слоев общества, заин�
тересованных в стабильном развитии и
постоянных «правилах игры», то «консер�
ваторы» из числа вышеперечисленных —
на маргиналов, не важно, много их или не
столь много, которым нечего терять и ко�
торые готовы поддержать любые, даже са�
мые вздорные авантюры нынешней власти
вроде войны за Донбасс или продуктовых
санкций, накладываемых нашей властью
на нас же самих. Все это привело, как я
ощущаю, к беспрецедентной порче обще�
ственного воздуха, к резкому ухудшению
морального климата, к массовому бессо�
вестному лизоблюдству перед властью и
агрессией к несогласным. Да и как может
быть иначе в стране, где идейную повест�
ку дня определяют маргиналы с неуравно�
вешенной психикой и бредовыми идеями.

Повторяю специально для уважаемого Ви�
ти Милитарева: Леонтий Бызов не был и
не стал сторонником либеральной идеоло�
гии, но он фиксирует, что процесс вытес�
нения и маргинализации радикальных ли�
бералов посредством альтернативы в виде
либерального государственничества, в ко�
торое совершенно органично вписывается
и социал–демократия, столь любезная нам
с Витей, пошел вспять. С таким трудом
формировавшийся политический центр
разрушен, и теперь по законам маятника,
когда безумная идеология «изборцев»
окончательно провалится, снова властите�
лями умов станут либералы. Одна край�
ность порождает другую крайность, это
прекрасно известно. А сегодня страна уси�
лиями той публики, о которой я говорю,
поставлена перед невиданными в 70–лет�
ней послевоенной истории стратегически�
ми рисками, и положа руку на сердце не
поручусь, что на этот раз все сойдет с рук.

Ну и в конце, как я и обещал, совсем
немного о «русском мире» и прочих

патриотических радостях. Я не хотел уг�
лубляться в эту тему, она требует специ�
ального разговора. Год и даже уже боль�
ше, прошедший с тех роковых событий,
совершенно отчетливо показал, что на�
живку заглотили, с песнями и плясками, а
вот о том, как ее переварить, не подумали,
было не до того. И как та рыбина, съевшая
столь аппетитного червячка, оказались на
шипящей сковородке с выпотрошенным
брюхом. Это грандиозный провал нашей
придворной аналитики, в раже вернопод�
даничества выдававшей власти абсолютно
превратную картину мира, которая быст�
ро рассыпалась при первом же столкнове�
нии с действительностью. Я не буду пере�
числять все то, что прекрасно известно
всем. «Крым — наш» в первую очередь
всем обнажил, как в сказке про голого ко�
роля, все слабые места нашей страны —
политические, экономические, мораль�
ные. Страна оказалась в полной изоляции
с клеймом «страны–агрессора», искомый
«русский мир» оказался перед угрозой
распада (одно Приднестровье чего стоит),
а лицом «русского мира» стал разрушен�
ный Донбасс с затопленными шахтами и
доведенным до отчаяния населением как
наглядный урок тем легковерам, кто еще
раз поверит посулам Великой России —
собирательницы «русского мира». А ввя�
зываясь в бой, следовало бы хотя бы пере�
читать работы Льва Гумилева, в которых
он ясно показал, что собирание империй
— удел государств с пассионарным этни�
ческим ядром, чего и близко нет у нас се�
годня. Этнос, находящийся в фазе «обску�
рации», лишенный пассионарной энерге�
тики, атомизированный и расколотый, мо�
жет еще долго протянуть в своей инерци�
онной фазе, но любая внешняя, тем более
военная активность ставит его на грань ка�
тастрофы, приводя к прямо противополо�
жным результатам. Или, переводя на рус�
ский, «нет ничего более глупого, чем
сильный жест слабого человека».

На этом завершаю свой полемичес�
кий ответ на дружескую критику. Есть о
чем поговорить и еще, но оставляю до
следующего раза.

Леонтий БЫЗОВ.
svpressa.ru

поднимут голову такие силы, которые кое в чем перещеголяют самого Гитлера. Кста�
ти, Бызов не стесняется и говорит о «национал–социалистическом» вопросе как не о
чем–то чудовищно неприемлемом для страны, которая с таким высоким чувством
только что отметила 70–летие Победы советского народа над фашизмом, а как о
вполне естественном ходе «исторического развития».

Не будем морализировать на эту тему — вдумчивому читателю все понятно и без
комментариев.

Между строк полемической статьи г–на Бызова, укоряющего в сервильности сво�
его визави Милитарева, проглядывает несколько тем, в том числе войны в Украине,
проблем состоятельности термина «русский мир», отсутствия толерантности у тех,
кто считает себя демократами, неоправданного насыщения внутренней агрессией са�
мых, казалось бы, обычных политических лозунгов. Все это интересно и для Белару�
си, тем более с учетом предстоящей предвыборной кампании. Ведь и у нас есть опре�
деленное количество политических деятелей, до сих пор считающих, что ставка на
силу, т.н. «уличная демократия» способна не просто найти общественный консенсус,
а добиться своих политических целей. Этим людям наплевать на трагический опыт
Украины, они полагают, что политическая рыбалка наиболее плодотворна в мутной
воде. Отсюда и попытки еще задолго до выборов уже объявить их «нелегитимными»,
призывать западные фонды и институты к давлению на Беларусь. А чего стоит край�
не безнравственная, даже аморальная «дискуссия», которая вдруг прозвучала на во�
лнах «Радио «Свобода»! Целый ряд передач был посвящен «актуальной теме»: чем
белорусы отличаются от русских? Чего хотят этим добиться эти «антропологи»? По�
сеять среди молодежной аудитории ростки ненависти? Интуитивно выходят на соз�
дание некоей новой «расовой теории», исходя из которой, по их мнению, будут в XXI
веке жить русские и белорусы?.. Кому нужно это «исследование»?

Что вы думаете обо всем этом?
Отдел политики.

Греция заявила о своей
неспособности рассчитаться 
по долгам и нежелании идти 
на поводу у кредиторов. Таков итог
воскресного референдума. 
Это первый за последние сто лет
прецедент среди стран, которые
принято считать развитыми. В связи
с чем возникает резонный вопрос: 
не существует ли подобной опасности
для других государств, долги
которых, казалось бы, давно уже
превысили все мыслимые 
и немыслимые пределы.

М
ировая финансовая система прос�
то сошла с ума. Процентные став�
ки по краткосрочным государ�
ственным облигациям в Запад�
ной Европе в начале года уверен�

но ушли в минус и, судя по всему, не со�
бираются менять достигнутый уровень.
Что это? В чем логика и смысл? Между
тем практика отрицательных ставок на
финансовые активы — прямое следствие
многолетних попыток запустить миро�
вую экономику, предлагая ей заемные
средства по все меньшей и меньшей цене.
Ненадолго задержавшись на нуле, они в
итоге перешли и этот барьер.

«Во всей Вселенной нет ничего более
могущественного, чем сложный про�
цент», — писал Альберт Эйнштейн. И это
высказывание справедливо для современ�
ной экономики: доступ к дешевым кре�
дитным ресурсам называют одной из глав�
ных составляющих экономического роста.
Низкая процентная ставка позволяет мно�
гим крупным экономикам накапливать
долги, не опасаясь того, что со временем
они могут превратиться в тяжкое бремя,
которое не сможет вынести население
страны. В качестве наиболее яркого при�
мера такой ситуации можно назвать
США. Их государственный долг скоро по�
падет в учебники в качестве иллюстрации
финансовых проблем западного мира.

Однако при этом, несмотря на колос�
сальный размер самого долга, превышаю�
щий валовый внутренний продукт стра�
ны, его обслуживание обходится всего
лишь в 3 процента от ВВП ежегодно. При�
чина тому — крайне низкие процентные
ставки. С самого начала кризиса в 2008 го�
ду правительство США одалживает деньги
под процент, едва превышающий уровень
инфляции. Практически половина долгов
была накоплена именно за это время. Та�
кая стратегия позволила американцам
привлекать дешевые деньги и вкладывать
их в свою экономику, чтобы вначале не
допустить сильного спада и наступления
затяжного кризиса, подобного тому, что
охватил весь западный мир в 30–е, а в
перспективе — вызвать оживление дело�
вой активности у себя и заново раскру�
тить маховик мировой экономики.

Однако несмотря на то, что по размеру
госдолга в абсолютном выражении Америке
не может составить конкуренцию ни одно
государство мира, в относительном выраже�

нии он все же не является крупнейшим в
мире. Среди развитых стран признанным
чемпионом в этой номинации является Япо�
ния: ее правительство задолжало кредито�
рам сумму, в два с половиной раза превы�
шающую добавленную стоимость, создавае�
мую за год. Однако в отличие от Греции
Страна восходящего солнца не торопится
объявлять о своей неплатежеспособности.
Кстати, там уже давно практикуются отри�
цательные процентные ставки, к которым
Европа пришла только сейчас. Более того,
из–за дефляции, развернувшейся в стране в
последнее десятилетие, на отрицательных
процентах, теоретически, можно было даже
заработать, если к моменту погашения об�
лигации цены оказывались ниже, чем в то
время, когда она покупалась. Сейчас, прав�
да, японское правительство всеми силами
пытается разогнать инфляцию.

Долговая яма, в которой на данный
момент оказались правительства практи�
чески всех развитых стран, перестает ка�
заться столь глубокой и катастрофичной,
если проанализировать, кому и сколько
они должны. Например, два крупнейших
держателя американского долга — Феде�
ральный резерв США и пенсионный
фонд. В целом же внутренние кредиторы
владеют более чем половиной облигаций.
Аналогичная ситуация в Японии. Там де�
фицит бюджета последних лет практи�
чески полностью финансируют японские
граждане и учреждения.

Для большинства белорусов облигации
под нулевые, а в некоторых случаях и от�
рицательные проценты выглядят неправ�
доподобно, но тут сказывается разница в
понятии о накоплениях. Для среднего жи�
теля нашей страны первая ассоциация к
слову «сбережения» — пачка долларов,
спрятанная в надежном месте. В других
странах, где развита культура безналич�
ных платежей, такой способ откладывать
на черный день неприемлем, вот и прихо�
дится соглашаться на невыгодные условия.
К тому же у пенсионных фондов, которые
в каждой стране являются одними из
крупнейших держателей облигаций, аль�
тернативы практически нет.

Понижать процентные ставки и созда�
вать дефицит бюджета — вот основной ре�
цепт выхода из кризиса, который применял�
ся на протяжении многих десятилетий. Су�
дя по тому, что крупнейшие мировые эко�
номики последние пару лет демонстрируют
рост, он снова работает. Правда, цена этого
оказалась достаточно высокой: оба перечис�
ленных показателя уперлись в значения, ко�
торые вряд ли стоит перешагивать. Поэто�
му, вполне возможно, нынешний кризис ис�
черпал возможности метода накачки деше�
выми деньгами и в следующий раз придется
изобретать новый. Демарш Греции, отказав�
шейся на референдуме от выполнения тре�
бований кредиторов, может стать толчком,
катализатором новых поворотов в экономи�
ке. Каких? Увидим очень скоро.

Иван СЮЛЬЖИН.
ivan.syulzhin@yandex.ru

Кому должен —
всем прощаю!
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●● События и размышления



«На Беларусi Бог жыве...
I хай сабе жыве».

Уладзiмiр Караткевiч

К
то о чем, я — о кино. Быть
или не быть белорусскому
кинематографу? У него
славное прошлое, пусть со�
ветское, но оно бывало и
высокохудожественным, а
значит — культурным. Раз�

ве можно этим пренебречь? Но
ведь сколько «но»! Дорогое произ�
водство (один средней постановоч�
ности фильм стоит около миллио�
на у.е.). Внутристудийные расходы
«Беларусьфильма» забирают до
70%, и лишь 30% идет на фильм.
Прокатное пространство Беларуси
невелико (в пространство СНГ по�
пасть трудно), и в нем места для
белорусского фильма процентов
10. Такая же окупаемость — до
10%. А 70 — 80% запол�
нено американскими,
западными фильма�
ми. По сути — куль�
турная агрессия,

учитывая мощь важнейшего из
искусств. Как если бы песни,
танцы, речь и язык на 70 — 80%
были иностранными. Через нес�
колько лет мы стали бы другими:
ни белорусами или русскими, ни
иностранцами — маргиналами.
Мы интересны только самобыт�
ностью. Как не найти среди семи
миллиардов людей человека, по�
добного кому–то из нас хотя бы
по семи признакам — уж не гово�
рю о характере и цвете глаз, тем
паче об отпечатках пальцев, — так
не найти народа в таком составе, с
такими соседями, с такой истори�
ей, с такой культурой, как наш. Од�
на «Купалинка» «Песняров» чего
стоит! Мы уникальны. Мы инте�
ресны другим культурам именно
этим. Место, язык, обычаи, вера,
прошлое и настоящее. Начни это
терять — утратишь свое преиму�
щество в разнообразии мировых
культур, растворишься, как соль
в кипящей воде. Конечно, мы —

люди Земли, и когда–ни�
будь человече�

с т в о
тотально интегрирует�
ся в общемировой
контекст, но не нас�
только же, что мы пе�

рестанем отличать
фламенко от «Ве�
селухи»? Даже

внутри обширного
славянства грех те�

рять свою неповтори�
мость.

Все это сводит�
ся к одно�
му: наше
к и н о

должно быть и уникальным, и ув�
лекательным, как наши культура и
история.

Не надо думать, что это вопро�
сы только кинематографистов и
киноначальства. Это вопросы на�
шей культуры. И пусть вы непос�
редственно заняты, скажем, народ�
ным танцем, но понимание еди�
ной природы творчества, взаимоп�
роникновения искусств должно
пронизывать всю вашу деятель�
ность, в которой историзм — клю�
чевое слово. Культура, ее накопле�
ния избыточны, занимаясь народ�
ным танцем, вы занимаетесь и ки�
но: пластичность, динамика явля�
ются основой кинематографа
(«Идея кино есть идея движения»,
— Л.В.Кулешов, мой учитель). Ка�
чество кинематографа зависит от
общего уровня культуры общест�
ва. Есть нации, о которых все зна�
ют, что вот, к примеру, Бразилия
— страна футбола. Ранее считали
Грузию местом поклонения кино
(и тому же футболу), не мандари�
нам или вину, что тоже имело мес�
то, а кинематографу. И когда на
«Беларусьфильме» было два де�
сятка режиссеров, то в Грузии —
почти сто, хотя фильмов наши
друзья–грузины производили в два
раза меньше. Зато — селекция. За�
то вся Джорджия и ее культура
спали и видели себя в обширном
прокате СССР и на всех кинофес�
тивалях мира. Мы страна чего? Бе�
лорусский балет Елизарьева, наши
выдающиеся спортсмены, вои�
ны–интернационалисты, БелАЗы...
Кино пока в этом ряду нет. Зато
есть поэзия и литература. А это не�
мало.

Один из самых историчных
классиков белорусской литера�

туры — В.С.Короткевич. Он и
сам уже история. А его ге�
рои из XVI века («Хрыстос
прызямлiўся ў Гароднi») по

духу и сути современны. Это во�
обще свойство классики — акту�
альность и востребованность жи�
вущими в настоящем.

А почему XVI век? Великое
княжество Литовское, а государ�
ственный язык в нем белорус�
ский. Города с Магдебургским
правом, а в России, например,
лет на 400 позже (право, извест�
ное как «Жалованная грамота
городам»). Активная торговая
жизнь, геополитический перек�
ресток интересов всей Европы,
сосуществование мировых рели�
гий и конфессий. Автор вводит
нас в мир известных, но удиви�
тельных исторических фактов,
они начинают взаимодейство�
вать, как аккорды из нот, как
цвета в колорите. Ассоциации
нарастают как снежный ком!
Симпатии и участие автора об�
ращены к народу, к тем, кто яв�
ляется солью земли и без кого нет
государства. И, как всегда, труд�
нее всех простому люду, как всег�
да. Что ж так банально? Неужели
нельзя раз и навсегда наладить
счастливую зажиточную жизнь?
Увы, нельзя! Так устроен мир.
Добро и зло. Утопии и великие
мечты о светлом будущем, Платон
и Кампанелла, Адам Смит и Карл
Маркс. Человечество жадно стре�
мится в будущее, оседлав прог�
ресс, веру, повинуясь идеям и
страстям, нередко не самым воз�
вышенным. Стоп!

Н
апрашивается первый урок
истории: мы сами делаем
жизнь такой! И можем на�
чать разбираться, кто и что
делает. И весьма сущест�
венно, как? Как верим, как
любим, как трудимся? Ка�

кие ценности преобладают в на�
шем бытии, какие деяния совер�
шаем, как отличаем подлость от
благородства и мужество от сла�

бодушия? Все без исключения, во�
ины и правители, священнослужи�
тели и градоначальники, ученые и
поэты, скоморохи и музыканты,
сапожники–кулинары–брадо�
бреи–костоправы–ремесленники
— все они, простые смертные, хо�
тят есть и пить, их дети и дети их
детей вплоть до нас, сегодняшних,
нуждаются и в хлебе насущном
как в духовной пище, и в хлебе
как в хлебе. Закрадывается подоз�
рение, что более всего как в хлебе.
И вот, любезный читатель, второе
открытие от автора: во все века
были, есть и будут труженики, ко�
торые повинуются прежде всего
времени года и природе, взращи�
вая хлебные зерна, добывая пищу,
— наши кормильцы. Вот им–то во
все времена было труднее всех по

той хотя бы причине, что некогда
им глупостями заниматься: выяс�
нять отношения с обидчиками,
бражничать и наживаться за счет
ближнего. И более всех они нуж�
дались в хлебе духовном, это они
— «нищие духом», т.е. жаждущие
Духа Святого. Наш мудрый автор,
уведя нас в глубь веков, расширив
наш кругозор и разбросав загадки,
создает ситуацию, в которой поло�
жение народа–труженика ухудша�
ется, конфликт добра со злом обо�
стряется, фарисеи изощряются в
интригах, уклоняясь от гнева люд�
ского, и назначают Христом шко�
ляра и скомороха, простого право�
славного «из народа» Юрася Брат�
чика. А надо сказать, в те далекие
времена люди были весьма бесхи�
тростны и всем существом вери�
ли, что когда станет совсем не�
вмоготу, тут и явится Сын Божий.
Вот круто: Владимир Семенович
Короткевич предлагает своему ге�
рою примерить к себе правила
Бога!

Конфликт конфликтов. С
одной стороны, герой, Юрась
Братчик, проникшись словом
божьим, совершает столь же вы�
сокие поступки, как бы вырас�
тая из себя, берет под свою за�
щиту униженных... С другой —
служа людям, он достигает сво�
их целей огнем и мечом, впадая
в святотатство и становясь, по
сути, антихристом, присвоив�
шим имя Спасителя. Удивитель�
ное по глубине мысли и художе�
ственному чутью завершение
истории самозваного Христа:
автор не позволяет Юрасю упо�
добиться Сыну Божьему через
распятие и отправляет его туда,
где испокон веку его место — к
земле. «Вышел сеятель сеять на
нивы своя» — последняя строч�
ка романа. А вот как ранее выво�
дился смысл существования
другими гениями Европы. Воль�
тером: «Надо возделывать свой
сад». И Пушкиным: «Не для жи�
тейского волненья, Не для коры�
сти, не для битв, Мы рождены
для вдохновенья, Для звуков
сладких и молитв». Выдающий�

ся европеец Короткевич счел мис�
сию сеятеля наивысшим предна�
значением человека. Синонимы
слову «сеятель» — труженик, гра�
жданин, человек. И вот вопрос: мо�
жем ли мы считать Юрася Братчи�
ка современным героем? Можем.
И более того: героем на все време�
на. Для читателя с проснувшимся
историческим чутьем ясно, что
есть так называемые вечные вре�
мена, как и вечные ценности. Уви�
дим: во все времена есть герои.
Попутно: что такое герой? Ну пре�
жде всего это человек, которого я
принимаю всей душой и, как гово�
рится, без оглядки. Я как
бы сам назначаю себе ге�
роя. Потому что узнаю в
нем себя. Только он луч�
ше, чем я. Сильнее. Храб�

рее. Красивее. Умнее. Благород�
нее. Честнее. Идеальнее.

И вот история тем хороша,
что она не дает забыть, что такие
герои были, есть и будут. И что
прежде чем стать литературным
или киногероем, каждый из них
был таким же, как мы. И когда
перед ними вставал выбор —
честь или бесчестье, правда или
ложь, они выбирали то, что вы�
брал бы я. Но герой — это
оформление литературы и кино,
а они не могут быть полнее и
универсальнее, даже фантастич�
нее, чем сама жизнь. И откуда
взяться герою, разве что выду�
мать его. Казалось бы, в сказках
так и делается. Ан нет! Народ ту�
да вводит героев, бывших в реаль�
ной жизни. И в нашей жизни они
есть. Среди тружеников —
кто–то трудится лучше многих.
Среди художников и спортсме�
нов — кто–то от Бога талантли�
вее, выносливее. Среди воинства
— с риском для жизни интересы
Родины защитил. Вырастил де�
тей. Честен был с людьми. Не
обижал слабых. Перед подлостью
не пасовал. Мое поколение, при
всех лишениях послевоенной по�
ры, всем лучшим в себе обязано
наглядными примерами мужест�
ва и преданности Родине. Все
детство играя в войну, мы не
только развлекались, мы трени�
ровали готовность к подвигам, за�
каляя характер и моделируя в се�
бе типы настоящего гражданско�
го поведения. Этика улицы содер�
жала жесткие правила: лежачего
не бить, двоим на одного не напа�
дать, драться до первой крови. И
правила соблюдались, это сразу
же после жестокой войны!

П
о сути, все изложенное —
это демонстрация того, как
складывается замысел
фильма, где решающее зна�
чение имеет историзм как
метод и как механизм запу�
ска сонма ассоциаций, на�

дежно ведущих нас к художест�
венному образу. Итак, фильм
«Христос приземлился в Гродно»
по В.С.Короткевичу, столь нуж�
ный сейчас для нашей культуры,
готов. «Осталось только снять», —
как говорил известный француз�
ский режиссер Рене Клер.

Культура — это большая игра
всерьез, «тренирующая» в общест�
ве и ремесла, и духовность. Сегод�
ня, пожалуй, человеку более всего
нужна стойкость. Во всем. В вере,
в испытаниях, в жизни. Перефра�
зируя поэта: историю не выбира�
ют, в ней живут и умирают.

Под богом ведь ходим, правда,
Владимир Семенович?

Вячеслав НИКИФОРОВ,
кинорежиссер.
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Е
сли бы Столин можно было пе�
ренести на машине времени во
времена Геродота, он стал бы
образцовым курортным город�
ком. В те времена на месте Оль�

манских болот простиралось огром�
ное море. Его побережье, говорят в
краеведческом музее, находилось
прямо на окраине современного го�
родского парка. Это и есть уровень
моря. В этнографическом музее де�
ревни Теребличи Столинского рай�
она есть уникальный экспонат —
якорь геродотовских времен, подня�
тый со дна Ольманских болот. Исто�
рики объясняют его происхождение
так: путь «Из варяг в греки» прохо�
дил через эти края.

Географией, кстати, краеведы
определяют и название города. В
Википедии можно прочесть офи�
циальную версию, которая оттал�
кивается от первых упоминаний
города в летописях начиная с 1555
года. Там говорится о рыбаке, пой�
мавшем 100 линьков, от которых и
пошел Столин. Директор музея,
Светлана Веренич, рассказывает о
более древней легенде:

— Столинщина — место поселе�
ния древних князей. Здесь геогра�
фический выход из Горыни на
Припять, а оттуда — в Днепр и да�
лее в Черное море. Так что сам Сто�
лин — от слова «стол», мог быть
местом сбора горынских князей.

П
рирода, археология, этногра�
фия и, конечно, история сто�
линского края размещается в
шести залах музея. Уникаль�
ная коллекция каменных то�

поров, холодное и огнестрельное
оружие, предметы обихода, фа�
мильное древо и макет замка Радзи�
виллов. Им вообще отведена значи�
тельная часть экспозиции, ведь
след этой княжеской фамилии в
регионе был, пожалуй, самым яр�
ким. Светлана Веренич рассказыва�

ет о том, что сохранилось и, к сожа�
лению, не дошло до наших дней:

— До сих пор есть реликтовый
парк, здание на спиртзаводе, две
сажелки в рыбхозе, насыпь от узко�
колейки времен Первой мировой,
гостевой домик в парке, где теперь
размещается школа искусств...

Сам Столин Радзивиллам не
принадлежал. В вечное наследство
Николаю Черному был дарован
Городок, получивший позже в
честь древнего князя приставку

Давид. Парк, заложенный Марией
Доротой Радзивилл в 1885 году,
стал фольварком резиденции.
Светлана Веренич рассказывает,
создан он был по всем европей�
ским стандартам даже для нашего
времени:

— Когда Мария искала место
для новой усадьбы, эта местность
ей приглянулась. Отсюда был пре�
красный вид на Горынь, хороший
древостой. Его разумно дополнили
экзотами. Сегодня здесь растут
веймутова сосна, кавказская и од�
ноцветная пихта, европейская
лиственница, ель Энгельмана, кра�
сный клен... Здесь были беседки и

поляны, устроенные так, чтобы от�
дыхающих не беспокоили комары.

Развитое сельское хозяйство,
охота и рыбалка обеспечивали Рад�
зивиллов провиантом, за парком
«Маньковичи» располагался кра�
сивый сад. Именно его фрукты
шли на переработку в винокурню,
на месте которой сейчас стоит
спиртзавод. Плодовым вином Рад�
зивиллов угощалось европейское и
русское дворянство, приезжавшее
сюда на охоту. Был и кирпичный
завод, который до наших дней не
сохранился, и старинные конюшни
с чистокровными лошадьми, на ко�
торых разъезжала любительница
верховой езды княгиня Изабелла.

П
ервый удар парк принял в на�
чале XX века с началом Пер�
вой мировой войны. Вековые
дубы были вырублены. Сегод�
ня их остались единицы. Во

Вторую мировую уничтожение ре�
ликтов продолжилось. Из 50 гекта�
ров осталось менее 23. Позже дво�
рянские владения перешли на
службу народу, правда, прослужи�
ли, увы, недолго. Конюшня со вре�
менем приказала долго жить, по�
скольку за породистыми лошадьми
нужен был соответствующий уход.
Здания перестроили под жилье. За�
мок, который в годы войны облю�
бовало фашистское командование,
сожгли партизаны.

Сегодня историческое наследие
Столинщины опекают несколько че�
ловек: директор краеведческого му�
зея, главный хранитель фондов, на�
учный сотрудник и смотритель. Са�
ми они говорят: парку не хватает
специалиста, который бы разбирался
в древостое и травяном покрове, зна�
ющем, что где произрастает и что
нужно сохранять. Одной уборки се�
годня маловато. Хочется верить, что
будет здесь и такой работник, кото�
рый вместе с краеведами не даст ис�
чезнуть легендам и уникальной ис�
тории древнего Полесского края.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Фото автора.

В тему
Сегодня и в городе Дятлово

Гродненской области решается
судьба дворца Радзивиллов XVIII ве�
ка: продать здание или отдать под
музей. Строение, где недавно раз�
мещалась стоматологическая поли�
клиника, еще хранит следы былого
величия: в отделке фасада заметны
украшения в стиле барокко — изо�
бражения гербов, портреты ари�
стократов. Уникальные украшения
не разрушились, продержались
более 250 лет! Сохранит ли их но�
вый владелец здания, которого подыскивает Дятловский райисполком?

15 июля в Гродно состоится аукцион, на котором дворец планируют про�
дать за 1 миллиард 800 миллионов рублей. Сейчас здание находится на ба�
лансе Дятловской центральной райбольницы.

Возможно, до продажи дело так и не дойдет. Александр Комаров, на�
чальник отдела идеологической работы, культуры и по делам молодежи
Дятловского райисполкома, рассказал, что есть желание вернуться к преж�
ней идее: ведь еще 5 лет назад в отделе культуры исполкома планировали,
что во дворец переедет историко–краеведческий музей. Намеревались
воссоздать интерьер XVIII века, а подвалы отдать под реставрационные мас�
терские. До конца недели дятловские власти намерены определиться: про�
дать дворец на аукционе или начать искать деньги под создание здесь музея.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Из варяг
в Столин

Директор музея Светлана Веренич проводит экскурсию.

Парк «Маньковичи». 
Представление к 60�летию музея 

и 130�летию парка.

Столин, парк «Маньковичи». Гла�
шатай в средневековом одеянии
приглашает пройти Радзивиллов�
ской тропой по старинной дороге.
В центре парка, у входа в краевед�
ческий музей, разыгрывается дра�
ма: мать короля Сигизмунда, Бо�
на, подает бокал с отравленным
вином ненавистной ей избраннице
сына, Барбаре, после смерти кото�
рой Сигизмунд передал ее двою�
родному брату, Николаю Радзи�
виллу Черному, населенные пунк�
ты: Клецк и Городок. С того мо�
мента на Столинщине появились
Радзивиллы. Таким театральным
представлением город отметил
130–летие реликтового парка, ос�
нованного этим княжеским ро�
дом, и 60–летие краеведческого
музея, в котором хранятся уни�
кальные артефакты.

Обычно тихая купальская ночь в Минске
нынче выдалась бурной: стихия сметала
тумбы с рекламными плакатами на про�
езжую часть, долгий плотный дождь за�
лил все цветы и папоротники. Причем,
как говорится, ничто не предвещало, и
желающие повеселиться собрались в го�
родских парках, украсившись венками и
лентами, еще по жаркому солнышку.

Всквере Янки Купалы обосновался кон�
церн «Беллегпром», приурочивший к
купальской ночи презентацию новых

коллекций, народные песни и пляски, а так�
же ярмарку. Люди приходили с детьми —
посмотреть на модные новинки и прику�
пить что–нибудь летнее, легонькое.

Забавно, что в этот день нарядили даже
купальщиц в известном фонтане «Венок»
(символизирующем, кстати, один из глав�
ных купальских обрядов — гадание на судь�
бу и суженого): обнаженных дивчин облачи�
ли в сине–лиловые в цветочек сарафаны
особо крупных размеров.

В Лошицком парке прошел первый в Бе�
ларуси инклюзивный квест «Сокровища

Солнца: легенды Лошицкого парка», кото�
рый организовали местная общественная
организация «Солнечный круг» совместно с
администрацией Ленинского района Мин�
ска. Регистрацию желающих в соцсетях
пришлось прервать заранее, поскольку уча�
стников набралось больше, чем могли обес�
печить заданиями организаторы, рассказала
Екатерина Анискович, руководитель проек�
тов МОО «Солнечный круг»:

— К счастью, ребята успели выполнить
все задания до дождя. Сама идея в том, что
впервые в Беларуси подобный живой квест
организовывали люди с инвалидностью. Мы
хотели показать, что они также могут быть
инициативными и активными, принимать
участие в праздниках и народных гуляньях.
И мы рады, что было так много желающих
поучаствовать.

Участники разыскивали в парке различ�

ные сооружения и знаковые места — зада�
ния им выдавались в виде стихов белорус�
ских поэтов или разнообразных историй.
Команды резвым шагом отправлялись то к
сторожке, то к каплице, то к обручальному
дубу, танцевали ойра–ойру, играли в «Ма�
фию», настольные игры. Главной целью бы�
ло отыскать ту самую волшебную «папа�
раць–кветку», символ Купалья. Все получи�
ли поощрительные призы из рук известного
актера и телеведущего Юрия Жигамонта,
автора популярной передачи «Путешествия
дилетанта», посвященной истории белорус�
ских городов и деревень. «Падарожны дыле�
тант» ближе к ночи обещал еще рассказать
собравшимся страшилки, но, увы, погода
порушила все планы.

Республиканский театр белорусской
драматургии также не остался в стороне от
праздника: второй год подряд РТБД прово�

дит акцию «Святкуем Купалле разам з Купа�
лам». В театре звучали стихи Янки Купалы,
старинные обрядовые песни, а почтенные
дамы и юные красавицы топотали каблука�
ми, водя хороводы. Актеры пели, плясали,
мычали актрисы–«коровушки», за окнами
стеной стоял ливень, а в зале было уютно и
хорошо, и глаз не оторвать от сцены.

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Грозная ночка купальская

8 – 9
В.Никифоров.
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неограниченных
возможностей

Талант

Афиша киноленты 
«Христос приземлился в Гродно» 

(реж. — В.Бычков). «Беларусьфильм».
1967 г. В роли Юрася Братчика 

снялся Лев Дуров.



«Население на селе
обижать нельзя!» —
Александр Лукашенко 
на совещании по воп�
росам развития лич�
ных подсобных хо�
зяйств в мае 2010 года
адресовал эти слова
вертикали власти и ру�
ководителям сельхоз�
кооперативов. А в ок�
тябре того же года бы�
ла принята пятилетняя
Программа развития и
поддержки ЛПХ. За 4
года из бюджета выде�
лили 218,4 миллиарда
рублей — надбавки к
закупочным ценам на
молоко, телят и льгот�
ные кредиты. Однако
на местах до идиллии
еще далеко.

...«Помогите! Администра�
ция агрокомбината «Восход»
выживает нас из деревни. 14 ко�
ров который день пасем на не�
пригодных болотистых низи�
нах. «Восход» выкосил под ко�
рень выделенные нам пастбища,
не оставив ни клочка травы на
корм животным. Надои упали
почти вдвое!» — срываясь на
слезы, рассказывает о своей бе�
де Инга Шагова, жительница де�
ревни Сидоровичи
Могилевского рай�
она.

Личное подсоб�
ное хозяйство, кото�
рое возглавляет ее
муж Владимир Ку�
зин, образовалось 15
лет назад. Тогда се�
мья с двумя малолет�
ними детьми пред�
почла 3–комнатной
квартире в Могилеве
домик в деревне. Не�
презентабельный, с
удобствами на ули�
це. Но супруги ре�
шили: красивые сте�
ны — дело нажив�
ное, поэтому боль�
шую часть личных
средств вложили в
коров, поросят, се�
мена картошки. По
незнанию хватались
за все подряд, вспо�
минает Инга, объяс�
няя многие ошибки
и потерю средств
тем, что у нее с му�
жем хоть и высшее
образование, но все
же не в сельскохо�
зяйственной сфере:
«Просто очень хоте�
ли трудиться на зем�
ле, поэтому верили в
успех и не пасовали
ни перед чем! Устро�
илась в колхоз моло�
косборщицей. И
очень скоро, умно�
жив сдаваемые одно�
сельчанами государ�
ству литры на день�
ги, поняла, что это и
будет нашей золотой
жилой. Да, тяжелый,
порой просто изну�
ряющий труд, но де�
ло того стоило».

В результате че�

рез 8 лет в личном стаде семьи
насчитывалось более двух де�
сятков голов. На каждую корову
супруги собирали деньги по
крохам. Нередко жили в долг.
Особенно в первый год, когда у
Кузиных–Шаговых родилась до�
чка Катя. Инге и Владимиру
пришлось нести ответствен�
ность за благополучие уже тро�
их детей. Поэтому решили ус�
ложнить задачу: не только сдава�

ли молоко государ�
ству, но еще тво�
рог, сметану и до�
машние сыры ста�
ли предлагать мест�
ным дачникам. И
дело пошло.

— В будни раз�
возил продукты
клиентам сам, а в
выходные и кани�
кулы рано утром
на велосипедах,
груженные банка�
ми и пакетами, от�
правлялись торго�
вать старшие дети,
школьники Маша и
Витя, — вспомина�
ет Владимир. Глава
семьи уверен, что
только благодаря
деревне с ее беско�
нечными заботами
дети рано поняли
цену каждого кус�
ка хлеба и взаим�
ной поддержки.
Поэтому за наслед�
ников семье не
стыдно: старшие
уже получили выс�
шее образование и
достойно трудятся,
а 14–летняя Катя
радует учебой, по�
бедами в олимпиа�
дах и способно�
стью ну почти вез�
де заменить маму.
«Вот только варить
такие вкусные сы�
ры еще не получа�
ется!» — сетует
юная сельчанка.

— Наши сыры
иногда специально
заказывают, когда
собираются к род�
ственникам или
друзьям за грани�
цу: в Россию, Анг�

лию, Францию, — нахваливает
жену Владимир.

Действительно, в день моего
визита телефоны трудолюбивых
супругов обрывали дачники. Ва�
жное удовольствие загородного
отдыха — деревенское молочко
да творожок — опять досталось
не всем желающим:

— Инга, ну хоть баночку! Не�
вестка на выходные приехала...

Инга тут же скорректирова�
ла список очередного развоза
продукции:

— Этой семье отказать нель�
зя. Невестка болеет онкологией
и свято верит в целебные свой�
ства свежего деревенского мо�
лока. А как не верить, если даже

в нашей семье чудо было: имен�
но парным молоком моя бабуш�
ка Поля еще в советские време�
на спасла от смерти одного из
своих внуков. Когда врачи бес�
помощно опустили руки, тетка
отвезла его, восьмимесячного,
совершенно истощенного, в
родную деревню к матери...
умирать. Так он не то что вы�
жил, богатырем вырос!

Наверняка не менее удиви�
тельные истории могли бы рас�
сказать и другие жители Сидо�
ровичей. Когда городские чу�
жаки Владимир и Инга приеха�
ли сюда за сельской романти�
кой, в деревне имелось стадо из
130 коров: некоторые держали
по 2 — 3 и даже 5 буренок.
Сейчас 21, при этом 14 из них
— Кузиных–Шаговых. И дело
не только в том, что вымирает
село. Хотя и эта проблема акту�
альна, но она хотя бы понятна.
Трудно принять другое.

— Когда мы были при кол�
хозе «Россия», то за каждый
литр сданного молока руково�
дство начисляло не только день�
ги, но и по целому килограмму
сена! «Восход» же начал с 500
граммов, а теперь и вовсе 300. А
в прошлом году привезли сено
аж белое от плесени! Корова

скорее сдохнет с го�
лоду, чем станет та�
кое есть, — эмоцио�
нальна соседка Инги
Тамара Галандина,
которая последнюю
корову сбыла не да�
лее как в прошлом
году. — В общем, на�
чала отдавать я своих
кормилиц, когда по�
няла, что вместо по�
мощи от комбината
— один вред. Жите�
лям соседней Миле�
евки вообще никакого пастбища
не выделили. Так, мой знакомый
со своей коровой каждый день
по обочинам траву ищет. А рань�
ше каждому молокосдатчику вы�
деляли не только пастбище, но и
целый участок для заготовки се�
на. Если и Инга с Володей отка�
жутся от коров, так ни одной в
Сидоровичах не останется! Мо�
жет, как раз этого и добивается
руководство «Восхода»?

В Могилевском райисполко�
ме, куда я наведалась вместе с
Ингой и Владимиром, такому по�
ложению дел очень удивились,
мол, не может быть, чтобы на мо�
гилевской земле так обходились
с трудолюбивыми крестьянами.
Председатель Анатолий Дутько

поспешил извиниться
за нерадивых руково�
дителей и тут же рас�
порядился вынести
на рассмотрение воп�
рос о поиске нового
пастбища и утрясти
проблему с заготов�
кой кормов для част�
ного поголовья:

— Если у агро�
комбината «Восход»
нет сена — привезут
из другого хозяйст�
ва! А коровы голо�
дать не должны. По�
требуется — дадим
всем желающим ко�
ров в рассрочку. Для
страны каждый литр
молока важен. И ес�
ли люди на селе хо�
тят достойно тру�

диться — честь им и хвала.
Анатолий Иванович тут же на�

правил своего заместителя Дмит�
рия Зайцева изучить ситуацию и
разобраться. Хочется верить, что
компромисс будет найден. 

А Инга и Владимир, проща�
ясь, удивляли оптимизмом:

— До тех пор пока государ�
ство будет заинтересовано в
производстве молока, ни за что
не откажемся от коров. Невзи�
рая ни на какие трудности... По�
тому что на деле проверили: то,
что выгодно стране, — выгодно
и нам. А работать нас уговари�
вать не надо.

Марина ЗУБОВИЧ.
evesman@sb.by

Фото автора.

Чтобы молоко
не убежало

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Заместитель директора
ОАО «Агрокомбинат
«Восход» —
управляющий 
по отделению
«Сидоровичи» Виктор

Рябцев:
— Нам
нужно
было ско�
сить траву
— вот и
скосили.
А что,

лучше, чтобы сгорело?
В конце концов, это зе�
мли «Восхода» и нам
решать, что с ними де�
лать. И если кто–то ду�
мает, что наши коровы
сегодня в лучшем поло�
жении, то ошибается: на
колхозном пастбище
нынче есть тоже нечего.
Хотя агрокомбинату
легче в отличие от част�
ников решить проблему
подкормки скота. Поэ�
тому соглашусь: возмо�
жно, и были с нашей
стороны какие–то пере�
гибы, недостаточное
внимание к нуждам и
проблемам частных хо�
зяйств. Но нас тоже пой�
мите: сегодня, без пре�
увеличения, драка за ка�
ждый клочок земли! По�
тому что придет время
агрокомбинату отчиты�
ваться за урожай и про�
чие показатели, — оп�
равдания, что, дескать,
поделились ресурсами с
уважаемым сельским
жителем, будут выгля�
деть несерьезно. И я бу�
ду думать прежде всего
об интересах «Восхо�
да», а не о чьей–то част�
ной выгоде. При этом
обещаю: будем искать
разумные компромис�
сы.

ЦИФРЫ «СБ»
За 4 года по Програм�
ме развития и поддер�
жки личных подсоб�
ных хозяйств на 2011
— 2015 гг. крестья�
нам выделены бюд�
жетные ассигнования
на 218,4 млрд. руб�
лей, в том числе 193,2
млрд. — на выплату
надбавок к закупоч�
ным ценам на сель�
хозпродукцию. 5,6
млрд. израсходовано
на компенсацию бан�
ковских потерь по
кредитам для ведения
ЛПХ и 19,6 млрд. —
на ветеринарные и
эпизоотические меро�
приятия.

ФАКТ
Используя лишь немногим бо�
лее 11% сельхозземель, бело�
русы на личных подворьях про�
изводят около 30% валовой про�
дукции сельского хозяйства.

В среднем 100 л молока 
каждый день — государству!
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Владимир Кузин: «А когда�то в этом стаде 
было 130 голов»...
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Для достижения максимальной душевной
близости и взаимопонимания в только что соз�
данной семье желательно отрешиться, во мно�
гом дистанцироваться от прошлой добрачной
семейной жизни (своей и своего супруга). 

Чтобы как можно лучше притереться к осо�
бенностям характера и интересам партнера по
браку, следует проявлять взаимную терпи�
мость. Обычно счастливые в браке супруги неп�
лохо знают, что если по�настоящему любишь
своего избранника, то нужно принимать его со
всеми присущими ему слабостями и недостат�
ками.

Не следует пытаться с ходу переделывать
партнера по браку по своему образу и подо�
бию, поскольку это все равно не получится, но
может стать причиной ссор и конфликтов. 

Желательно гордиться друг другом, находя
в своих избранниках положительные качества,
которые и привели в первую очередь к созда�

нию этой новой ячейки общества. Тот, кто
восхищается своим партнером по
браку, тем самым укрепляет еще
и чувство собственного самоу�
важения.

Не следует забывать и о
том, что интимные отноше�
ния играют одну из основных
ролей в браке. Давно доказа�
но, что полноценные сексу�
альные отношения помогают
партнерам по браку преодолевать
различного рода сложности и прегра�
ды, встречающиеся на их жизненном
пути. И наоборот, если сексуальные
отношения становятся неудов�
летворительными, брак чаще всего начинает
трещать по швам.

И еще, любя появившихся детей, заботясь
о них, партнеры по браку должны оставаться

влюбленной парой! И несмотря на самую
что ни на есть настоящую любовь и привя�

занность к своим детям, они не должны
позволять своим отпрыскам начать

управлять их жизнью.
И еще, семейные пары должны

учиться смотреть на большинство
вполне возможных стрессогенных
ситуаций, возникающих в их семье,

как минимум через призму иронии и
самоиронии. «Катастрофическое

мышление» губит разум, волю, лишает
человека веры в себя и в свое будущее.

Кстати, современные психологи доказали,
что те партнеры по браку, которые веселятся

и смеются вместе, не только лучше живут друг с
другом, но и продлевают свою жизнь!

Евгений ТАРАСОВ,
психолог.

Ни в коем
случае  не следует

воспринимать лю�
бые, даже самые нез�
начительные, самые

мелкие проблемы
трагически и тем

более пани�
чески.

В жизни каждой из нас, помимо
обязательных календарных Нового
года, 8 Марта, 23 февраля и пр., есть
куча дней рождения родных, близких,
друзей. Хочется всех одарить и
порадовать. Но было бы неплохо не
пробивать при этом брешь в семейном
бюджете. С нашими простыми
советами вы легко сэкономите на
подарках.

Перефразируя
высказывание известного
французского писателя
Жюля Ренара, можно
сказать: «Счастлив тот, у
кого есть ячейка
общества, в которой он
всегда может
пожаловаться на свою
семью!» К этому можно
добавить лишь то, что
семья создается все таки
не только для того, чтобы
члены ее могли в ней
спокойно жаловаться
друг на друга. Все дело в
том, что крепкая и
счастливая семья сильна
не только и не столько
подобной возможностью.
И потому для создания
подобной семьи нужно
стараться соблюдать
определенные важные
правила. Вот главные из
них.

Счастливая
ячейка общества

наш психолог

Лучше раньше
Запомните простую истину:

чем меньше времени остается
до торжества, тем больше де�
нег вы оставите в магазине.
Потратьте пару часов, чтобы
выписать в блокнотик все зна�
чимые даты по месяцам, а еще
лучше – поставьте себе напо�
миналку на мобильный.

Всемирная 
паутина

Подарки, заказанные через
интернет, как правило, обхо�
дятся намного дешевле мага�
зинных. Только учитывайте вре�
мя, необходимое на доставку,

ведь ложка дорога к обе�
ду.

Сейлы 
и акции

О б р а щ а й т е
внимание на пода�

рочные акции и
скидки в магазинах.

Вариант «купите 2 то�
вара и получите 3�й в
подарок» отлично ра�
ботает, если вам нужно
несколько универ�
сальных подарков,
которые можно по�
дарить любым, не
пересекающимся

друг с другом людям.

Своими руками
Отличный вариант – пода�

рок, сделанный своими руками.
Памятные подарки, хранящие
тепло ваших рук, гораздо цен�
нее и дороже фабричной штам�
повки. А обойдутся они намного
дешевле. Что это может быть?
Да что угодно: игрушка, сшитая
вручную, вязаный шарфик, са�
модельный браслетик, домаш�
нее мыло или шипучая бомбоч�
ка для ванн (в интернете полно
рецептов), домашнее печенье в
красиво оформленной коробоч�
ке и т. п.

Подготовила 
Анна ЗИМИНА.

Как выясняется, непривлекательным людям покорить того, 
кто намного красивее их, помогает дружба. 

Специалисты из университета
Техаса выяснили, что за долгое вре�
мя знакомства не очень привлека�
тельным людям удается продемон�
стрировать все лучшие черты свое�
го характера. Эти качества в итоге
перевешивают недостатки внеш�
ности. Кроме того, исследование
показало: привлекательность како�
го-либо из партнеров вообще не
влияла на качество отношений.

Чем дурнушки 
привлекают красавцев?

Бюджетные
подарки



Татьяна Веденеева – одна из са-
мых обаятельных ведущих на те-
левидении («Спокойной ночи, ма-
лыши!», «В гостях у сказки»,
«Песня года»). Ей уже 61 год, а
она остается все такой же ши-
карной. ДК узнал у телеведущей
рецепт молодильного отвара,
спросил, как справиться со
стрессом и сбросить вес...

Каждый день нам приходится пребы�
вать в агрессивной среде. А стрессы, как
известно, негативно влияют на жизнь. 

Татьяна Веденеева имеет собствен�
ный метод борьбы с негативом. 

– Если вы оказались в стрессовой
ситуации, представьте, что надеваете
стеклянный колпак и все негативное
от него отлетает, – советует телеве�
дущая. – Внутри его вы должны
сохранять положительную энер�
гию. Кстати, ею должны делить�
ся с другими, чтобы гасить
надвигающийся негатив. Та�
ким образом вы получаете еще
больше.

Хорошим способом поднять
настроение является
спорт, но Татьяну нельзя
застать на беговой до�
рожке. 

– Спорт и я – вещи
не особо совмести�
мые, поэтому прихо�
дится следить за пита�
нием.

Говорят, можно
позволить себе один
раз пирожное – это
глупости. Знаете, потом
уже не остановиться
(улыбается). Если уж взя�
лись за здоровое пита�
ние, то нужно отказаться
от тортов, бананов,
майонеза и сливочного
масла.

Татьяна каждый
день нарушает всем
известное правило:
не есть после шести
вечера.

– Главное – не
во сколько ты ешь,
а что. Правда, если вы
поели и сразу легли спать, то
это плохо. На ужин нужно есть

легкую и низкокалорийную пищу за два
часа до сна.

Каждое утро перед завтраком
звезда выпивает молодильный отвар и
воду, настоянную на серебре (можно
бросить серебряную ложку или монету).

Быстро, вкусно и без вреда для фигу�
ры можно насытиться поджаренным хле�
бом с авокадо.

Поджарьте в тостере хлеб. Положите
сверху тонко нарезанное авокадо и слегка
посолите.

– Наукой доказано, что некоторые
продукты несовместимы, поэтому
придерживаюсь раздельного питания,
– рассказывает Татьяна. – Это помогает
улучшить самочувствие и сбросить лиш�
ний вес. Если вы хотите есть мясо или ры�

бу, то их лучше есть с овощами, а не с
картошкой.

Основные принципы раз�
дельного питания – в отдель�
ном приеме белковой и угле�
водной пищи. Если в желудок
попадают несовместимые про�
дукты, то процесс переварива�
ния усложняется. Это способ�

ствует отложению жира и ин�
токсикации организма. Но�

вичкам нужно начинать с малого: разде�
лить прием мясных продуктов и картофе�
ля, от которого нужно постепенно отказы�
ваться.

Перерыв между приемами раздель�
ных групп пищи должен быть не менее 2 –
3 часов.

Дневной рацион:
Завтрак
Фрукты, сыр, сметана, хлеб с отрубя�

ми, творог.
Обед
Мясные или рыбные блюда. Привыч�

ный гарнир из картофеля и макарон мож�
но заменить салатом из свежих овощей.
Также овощной суп.

Ужин
Ужин должен состоять из углеводов,

так как они быстро усваиваются организ�
мом. Например, овощи, фрукты, запекан�
ки, салаты.

Даже при соблюдении принципов раз�
дельного питания нужно не забывать о
подсчете калорий. Если вы хотите поху�
деть, то ваш дневной рацион не должен
превышать 1200 – 1700 ккал. Если хотите
поддержать привычный вес, то суточное
количество калорий должно колебаться в
пределах 1700 – 2000 ккал.

«Хотелось бы точно знать, что понимают под
суррогатным материнством и разрешено ли оно
в нашей стране? 

Елена, Новолукомль».
По данным Всемирной организации здравоохра�

нения (ВОЗ), в мире 5% женщин бесплодны в связи
с анатомическими, генетическими, эндокринными и
иммунологическими факторами. Из общего числа
семейных пар детей не имеют 15 — 16%.

К сожалению, проблема бесплодия как женско�
го, так и мужского в современном обществе на пике
актуальности. В последнее время возрастает коли�
чество бездетных пар, которых все же не покидает
надежда. Естественное стремление реализовать ин�
стинкт продолжения рода побуждает таких людей
отдать предпочтение не усыновлению, а искать спо�
собы рождения собственных детей, прибегая к вспо�
могательным репродуктивным технологиям, в том
числе суррогатному материнству.

Первые удачные работы по оплодотворению яй�
цеклеток человека еще в Советском Союзе были на�
чаты в конце 60–х годов прошлого века
Б.В.Леоновым в Москве и А.И.Никитиным в Ленин�
граде. Первый ребенок из пробирки — девочка Лена
— родился в Москве в феврале 1986 года.

В США первопроходцем в этом вопросе стал ми�
чиганский адвокат Ноэл Кин, основавший в 1976 го�
ду первое в мире агентство по суррогатному мате�
ринству. Начальные его программы были исключи�
тельно традиционными, когда использовалась яйце�
клетка самой суррогатной матери, оплодотворенная
спермой биологического отца. Так за 12 лет на свет
появилось 302 младенца. В апреле 1986 года в США
родилась девочка, которая была зачата в пробирке с
использованием спермы и яйцеклетки биологичес�
ких родителей. Это был первый ребенок по програм�
ме полного суррогатного материнства, когда по за�
ключенному договору женщина вынашивала эмбри�
он биологических родителей. У 37–летней биологи�
ческой матери была удалена матка, и она попросила
свою 22–летнюю подругу, которая уже благополучно
родила дважды, выносить ее дочку.

В октябре 1987 года в ЮАР была реализована
первая суррогатная программа среди родственни�
ков. Тогда 48–летняя Патрисия Антони успешно вы�
носила и родила трех собственных внуков для своей
25–летней дочери Карэн Феррейра–Хорке.

На территории бывшего СССР дебют програм�
мы суррогатного материнства состоялся в Харькове
в 1995 году. Суррогатной матерью, как и в ЮАР, ста�
ла женщина, выносившая малыша собственной до�
чери, страдавшей врожденным отсутствием матки...

В Беларуси в 2012 году был принят закон, разре�
шающий суррогатное материнство. И данной услу�
гой может воспользоваться только та женщина, для
которой вынашивание и рождение ребенка невозмо�
жно физиологически или по медицинским показани�
ям в случае, если беременность и роды представля�
ют смертельную угрозу ее жизни. При этом сурро�
гатная мать обязана предоставить генетической ма�
тери и ее супругу медицинскую информацию о со�
стоянии своего здоровья.

В мире описаны юридические коллизии, когда
одна женщина, выносив и родив ребенка другой, от�
казывалась отдавать его биологическим родителям.
Известны и противоположные случаи, например, ког�
да супруги, взяв у суррогатной матери одного ребен�
ка из двойни, выношенной ею, отказались от второго
из–за его генетического заболевания. Бросив таким
образом и ребенка, и женщину на произвол судьбы.

Проведенное социологическое исследование
показало, что для всех суррогатных матерей мотива�
цией к участию в программе служит возможность по�
лучения финансового вознаграждения.

Надо отметить, что многие религиозные конфес�
сии не одобряют суррогатное материнство. Право�
славная церковь, например, категорически против
такого вынашивания ребенка, когда женщина впос�
ледствии отказывается от него в пользу биологичес�
ких родителей.

Существуют исследования, описывающие мно�
гочисленные осложнения беременности при сурро�
гатном материнстве (тяжелый гестоз, артериальная
гипертензия, многоплодие, угроза прерывания бе�
ременности). Родоразрешение таких женщин часто
происходит путем кесарева сечения. И это требует
дальнейшего изучения, а также возможного измене�
ния медицинской тактики после получения результа�
тов и тщательного анализа новых научных данных.

В настоящее время суррогатное материнство
расценивают как реальный способ осуществить ес�
тественное желание женщины и мужчины иметь сво�
его ребенка. Количество наступивших беременно�
стей по программе суррогатного материнства рас�
тет как в мире, так и в нашей стране.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

Татьяна Веденеева: 
Целое поколение

советских детей выросло
на программе «Спокойной

ночи, малыши!»
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кстати:
Все продукты делятся на три основные группы:
●● Белки: рыба, мясо, яйца, нежирные молочные продукты, орехи,

бобовые и т.д.
●● Углеводы: хлеб, мука, крупы, макаронные изделия, картофель,

сахар и т.д.
●● Нейтральные (совместимы с белками и углеводами): животные

жиры, сметана, сливки, жирный творог, жирные сорта сыра, сливочное
масло, свежие овощи и фрукты, сухофрукты, зелень и т.д.

Совместимость продуктов:
Мясо, птица, рыба сочетаются с зелеными и некрахмалистыми ово�

щами (огурцы, любой вид капусты, лук, болгарский перец, стручковая
фасоль, горох, цукини). Овощи помогают нейтрализовать вредные
свойства животных белков, способствуют их перевариванию и выве�
дению излишка холестерина из крови.

●● Зернобобовые (бобы, фасоль, горох, чечевица, соя) хорошо
сочетаются с легкими жирами, такими как растительное масло и

сметана.
●● Сахар, кондитерские изделия тормозят секрецию желудоч�

ного сока. Их лучше вообще исключить из своего рациона, так как
они являются причиной изжоги.

●● Хлеб, крупы, картофель нельзя сочетать с животными белками.
●● Молоко нужно употреблять отдельно. Если в желудке при�

сутствует и другая пища, то молоко ее обволакивает и препятству�
ет перевариванию.

●● Яйца хорошо сочетаются с зелеными и некрахмалистыми
овощами.

«Спорт и я – вещи
несовместимые» 



Дома № 4 и № 5, о которых
идет речь, пятиэтажные. Двор
между ними утопает в зелени.
Рядом на площадке играют де�
ти. Наталья Сулковская, выз�
вавшаяся показать место про�
исшествия, рассказывает Фро�
сину историю:

— После того как умер хозяин
собаки, она поселилась в нашем
дворе. Жила в подвале. Вывела
там щенков. Я ходила к комму�
нальщикам и просила, чтобы они
забрали еще слепых щенят. Тогда
никто внимания не обратил. А
когда щенки глазки открыли, про�
изошла эта страшная бойня. Дво�
их щенков после нее забрали доб�
рые люди. Двух других, наверное,
тоже убили...

Сцену расстрела собаки Анжелика
Цыбульская вместе с 6–летним сыном
Игнатом наблюдали из окна. Анжелика
не может понять, кому помешало безо�
бидное животное:

— Практически все соседские дети с Фро�
сей баловались, за уши ее таскали. Ни разу
она на них не гавкнула. Она была старая и глу�
хая. Затолкали бы в автомобиль и увезли ку�

да–нибудь. Мой
ребенок после
выстрела в шоке
был! Я потребо�
вала объяснений у
участкового, а он

мне: «У нас
распоряжение
райисполкома

на отстрел».
Наталья и Ан�

желика показали
мне дверь 1–го
подъезда дома № 5,
куда, по их словам,
после выстрела по
Фросе ударила дробь.
Если честно, ка�
ких–либо следов на
ней я не разглядел.
Поговаривают, что
Фрося, возможно,
цапнула или напугала
кого–то из малышей
во дворе. Поэтому
жильцы и стали жало�
ваться на нее. Среди
заявлений в «Кохано�
во–ЖКХ» я нашел об�
ращение Марии Кучи�
нской, жительницы
дома № 5. Мария
Константиновна рас�
сказала, что ее 5–лет�
него внука Фрося не
кусала, но несколько
раз сильно напугала
громким лаем:

— Неужели нужно
было ждать, пока поку�
сает? Правильно, что
избавили нас от нее. Хо�
тя убивать, может, и не
стоило... Вы бы видели,
какая антисанитария и

вонь была в подвале, когда она там жила со
щенками. Она их охраняла и стала агрессив�
ной. Кобели, которые вокруг нее крутились,
скалились на людей. Свадьбы собачьи тут
устраивали. Все клумбы и дорожки изгажены
были. Разве это дело? Пусть сердобольные лю�
бители животных берут бездомных псов к се�
бе в квартиру и ухаживают там за ними. А
на улицу выводят с поводком и намордником.

Участковый инспектор ми�
лиции Толочинского РОВД Вадим Горбу�
нов заверил, что отстрел безнадзорных
животных проводился со всеми мерами
предосторожнос�
ти. Коммунальщи�
ки утверждали,
что никакого ри�
кошета по подъез�
ду после выстрела
не было и быть не
могло. Что же ка�
сается отстрела,
то, по словам Сер�
гея Квяткевича,
и с п о л н я ю щ е г о
обязанности ди�
ректора ГП «Коха�
ново–ЖКХ», он
сам далеко не в
восторге от таких
мероприятий:

— Тем, кто лю�
бит животных, мы
предлагали забрать
этого пса. Готовы
были завезти ку�
да–нибудь в дерев�
ню, где его посадили

бы на цепь дом охра�
нять. Мы созванива�
лись с приютом для
безнадзорных жи�
вотных в Витебске.
Но там своих собак
девать некуда. И
как, скажите, нам
действовать, если
приходят родите�
ли с детской пло�
щадки и жалу�
ются, что бродя�

чие собаки пугают их 
3 — 5–летних малышей? После того

как в горпоселке хозяйский пес девочку за ли�
цо укусил, таких обращений еще больше ста�
ло. Пришлось реагировать. Застреленную со�
баку отвезли на специальный могильник и
утилизировали.

Проблема безнадзорных животных не�
нова. Для таких на�
селенных пунктов,
как Коханово, она
тоже стоит остро. В
минувшем году в
поселке во время
отстрелов ликвиди�
ровали 70 бродячих
псов. Сложно
представить такую
свору на улице од�
новременно! Ре�
шать «собачью»
проблему, безус�
ловно, необходимо.
Но уж точно не та�
кими дикими мето�
дами, когда безза�
щитных животных
расстреливают на
глазах у людей.

Сергей
ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Фото автора.
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видетелем
дикого про�
исшествия
стала наша
читательни�
ца Наталья
Сулковская
из городско�
го поселка

Коханово Толочинско�
го района. Она трудит�
ся медсестрой в лицее.
В то злополучное утро
была на больничном и видела, как ра�
ботники предприятия «Кохано�
во–ЖКХ» отстреливали безнадзорных
животных. «У нас во дворе жила бро�
дячая собака Фрося. Она была доб�
рая, — пишет Наталья в редакцию
«СБ». — Я видела, как в 9.35 во двор
подъехала машина с участковым ми�
лиционером. И как работники ЖКХ
на глазах у жильцов... заст�
релили Фросю! Дети стали
свидетелями, как бедное
животное истекало кровью.
К тому же, когда стреляли
по собаке, заряд срикоше�
тил в дверь подъезда». Сул�
ковская и 9 ее соседей назы�
вают этот инцидент не ина�
че как издевательством над
животными и людьми. Что�
бы вопиющий случай не пов�
торился, по их мнению, его
нельзя оставить без внима�
ния общественности. Однако
есть и другая сторона проб�
лемы. По информации Толо�
чинского райисполкома, в
нынешнем году в «Кохано�
во–ЖКХ» обратились 5 чело�
век с требованием принять
меры к бродячим собакам.
Чтобы выяснить, чем Фрося
заслужила любовь одной по�
ловины горпоселка и чем
так раздражала вторую, я
отправился в Коханово.

Шанс для «Елизово»
Для любого предприятия инвестиции и

модернизация открывают новые рынки и
сулят рост доходов. Так должно быть. Но

на практике бывает иначе. Вот и работники
стеклозавода «Елизово» в Осиповичском райо�
не обратились с коллективным письмом в ре�
дакцию: модернизированное предприятие за�
должало почти 8 миллионов долларов за газ,
работа двух из трех цехов приостановлена. В
случае закрытия последнего жизнь поселка и
трех тысяч человек изменится в худшую сторо�
ну. Корреспондент П.Минченко разбирался в
причинах кризиса стекольной промышленнос�
ти вообще и проблемах стеклозавода «Елизово»
в частности («Стекло в разрезе», «СБ» от 14
мая).

Комитет экономики Могилевского облис�
полкома рассмотрел критическое выступление.
В письме в редакцию председателя комитета
Р.Б.Страхара сообщается, что «неконкурентоспо�
собность продукции предприятия по сравнению с
продукцией российского производства из–за ценового

фактора привела к высокой затоваренности складов
готовой продукции». Сложившаяся в отрасли ситу�
ация изучена в Правительстве. «По результатам
совещания у Премьер–министра А.В.Кобякова был
принят ряд решений, направленных на стабилизацию
финансового положения организаций стекольной про�
мышленности». Так, Минэкономики внесло изме�
нение в постановление «О ценах на природный
газ». Для организаций стекольной промышлен�
ности цена на него установлена на уровне 180
долларов США за 1.000 куб. м. «Минэнерго пору�
чено предоставить отсрочку в погашении задолжен�
ности за газ, образовавшуюся на 1 апреля 2015 г., с
погашением ее с 1 июля 2016 г. по 31 декабря 2016 г.
ежемесячно равными долями без начисления штра�
фов и пеней».

Такие решения не сразу принесут желаемый
эффект, но впоследствии сыграют ключевую
роль в стабилизации ситуации. «В настоящее
время, учитывая принятые меры, СЗАО «Стеклоза�
вод «Елизово» совместно с ОАО НИИ «Стройэконо�
мика» разрабатывает новый бизнес–план. Вопросы
деятельности завода находятся на постоянном
контроле Минстройархитектуры», — сообщает
Р.Страхар.

МНЕНИЕ
Наталья Зубова, начальник Витебского приюта для безнадзорных животных,
руководитель ВБОО «Друзья животных»:
— Взять животных из другого населенного пункта мы не можем. По количеству мест
наш приют рассчитан лишь на областной центр. К тому же 3 месяца назад он полностью
лишился финансирования из городского бюджета. А вот на стерилизацию животных к
нам везут со всей области. Мы за день по 8 таких операций делаем. Что же касается
отстрела, в Витебске мы давно добились его запрета. Более того, с января 2015–го такие
действия квалифицируются как жестокое обращение с животными. Соответствующая
статья появилась в Уголовном кодексе. К сожалению, применяется она редко. Тем более в
маленьких населенных пунктах. Но если появится прецедент, когда кого–то из «стрел�
ков» накажут, другие, надеюсь, поймут, что в XXI веке так поступать нельзя.

Информация с официального
сайта МВД
Статья 339.1 Уголовного кодекса. Жесто�
кое обращение с животным, повлекшее
его гибель или увечье, совершенное из ху�
лиганских, корыстных или иных низменных
побуждений либо в присутствии заведомо
малолетнего, — наказывается обществен�
ными работами, или штрафом, или испра�
вительными работами на срок до одного
года, или арестом. То же действие, совер�
шенное повторно либо группой лиц, — на�
казывается арестом, или ограничением
свободы на срок до одного года, или ли�
шением свободы на тот же срок.

Наталья Сулковская,
ставшая свидетелем того,

как коммунальщики убили
бродячую собаку, до сих

пор не может успокоиться. 

●● Резонанс

С Люди 
и звери

От двора, где жила Фрося, до детской
площадки не более двух десятков метров.

Заявление от жителей
горпоселка, которым

Фрося мешала.
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В апреле на коллегии Минобразова�
ния объявлено о введении в школах с 1
сентября профильного обучения. Неко�
торые восприняли новость радостно, как
долгожданное увеличение количества ча�
сов на изучение предметов, нужных для
сдачи ЦТ, некоторые — полны скепти�
цизма. Ведь преобразования такого рода
требуют существенной перестройки
школьной системы: переосмысления
всех ее составляющих, подходов, норма�
тивов, документов. Возможно ли это за
считанные летние отпускные месяцы?
Пока есть только сама идея и заверения о
национальном опыте профилизации. Как
же это будет работать?

Уже в третий раз нашу школу хотят
перестроить. Сначала ввели 12–летку,
где практически по всем позициям (со�
держание обучения, предметные концеп�
ции, учебно–методическая литература,
экспериментальная проверка модели
школы, 10–балльная система оценки, ста�
тус учителя) работали больше на основа�
нии чьего–то частного опыта или адми�
нистративного давления, чем руково�
дствуясь наследием советской школы и
мировыми достижениями педагогики. В
результате получили снижение уровня
усвоения программного материала уча�
щимися на 25% и падение педагогичес�
кого потенциала. Потом вернулись к
11–летнему обучению, причем все пре�
образования свелись в основном к меха�

ническому урезанию предметных про�
грамм, редактированию некоторых нор�
мативных документов и ликвидации
классов повышенного и углубленного
уровней обучения. По сути же
школа осталась с прежними
серьезными недостатками, ус�
воение программного матери�
ала и воспитание продолжали
ухудшаться. И вот третья по�
пытка, и опять, похоже, без
подлинного научного исследо�
вания и определения корня
проблем. Да, провели как бы
целевое исследование целесо�
образности возвращения пре�
жнего варианта профильного
обучения в школу, которое по�
казало: если в 2007/2008 учеб�
ном году (накануне отказа от
«профилей») знания на высо�
ком и достаточном уровне де�
монстрировали 77% учащихся
9 — 10 классов, то в 2012/2013
— только 35%. Но разве необ�
ходимость профильного обучения нуж�
но было лишний раз доказывать? Разве во
всем цивилизованном мире школьное об�
разование не построено именно так?

Здесь нужно понимать, что, во–пер�
вых, за семь лет школа заметно измени�
лась, и не в лучшую сторону. А во–вто�
рых, раньше на тот же объем изучаемого
материала в профильных классах отво�

дилось в 1,5 — 2 раза больше времени. И
оно добавлялось путем отнятия у других
предметов, что в итоге обедняло образо�
вательный потенциал школы. Значит, ре�
зонно говорить и о необходимости совер�
шенствования и оптимизации всего со�
держания школьного образования. Более
того, уверен, что в нынешних условиях
нужна профилизация более «продвину�
того уровня». Вот тут–то и требуется
большая кропотливая научная работа
серьезных специалистов. Иначе все недо�
работки по внедрению новшества лягут
снова на плечи учителя...

В России между тем профилизация
обучения разрабатывалась в общем кон�
тексте совершенствования структуры и
содержания образования. Там сначала
провели огромную организаторскую ра�
боту, как по его разработке, так и по науч�
но–методическому сопровождению экс�
перимента, причем с широким обсужде�
нием педагогической общественностью и

последующим одобрением на Всероссий�
ском совещании работников образования.
Была утверждена Концепция профильно�
го обучения на старшей ступени общего
образования, ее проект неоднократно до�
рабатывался по замечаниям всех заинте�
ресованных инстанций... Затем последова�
ла полноценная экспериментальная про�
верка новой модели. У нас же, увы,
по–прежнему нет ни своей концепции, ни
экспериментальной обкатки нововведе�
ния (она проводилась только при построе�
нии 12–летней школы и крайне, как выяс�
нилось, неудачно), ни конкретных учеб�
ных пособий. Для профильных классов их
надо будет создавать (а у нас и для нынеш�
ней школы это нерешенная проблема), да
еще как минимум в три раза больше ны�
нешнего. Очень бы не хотелось, чтобы за
то короткое время, в какое обещано под�
готовить введение «профилей», кому–ни�

будь пришла в голову мысль
просто извлечь все материа�
лы, которые были подготов�
лены для подобного новше�
ства 2004 года, и запустить
процесс по старым лекалам.
Потому что уже тогда наша
концепция странным обра�
зом существенно смахивала
на ухудшенную копию рос�
сийского образца 2002 года...

Плохо то, что все подня�
тые вопросы так и остаются
без ответа, ведь, похоже, мне�
ние педагогической общест�
венности, ученых и родите�
лей по вопросам построения
школы вообще и профильно�
го обучения в частности чи�
новникам не интересно. Но
никто не может иметь моно�

полию на истину в последней инстанции.
Этому, как видим, лучше всего учит сама
история реформирования нашей системы
среднего образования. Давайте вместе по�
думаем, как двигаться дальше, чтобы на�
чать реальное изменение школы, не допус�
кая опасного упрощенчества.

Александр МАКАРЕНКО, 
кандидат педагогических наук.

Дискуссия о проблемах образования продолжается. 
На страницах газеты уже высказывались многие специалисты, 
в том числе Владимир Разумович («Образование: взгляд
изнутри», номер за 11 февраля) и Владимир Бобков 
(«Модуль или имитация», номер за 8 апреля). Но активнее всех
— Александр Макаренко, в недавнем прошлом учитель физики.
В номере за 28 апреля опубликована его статья «Стержень 
для школы», а сегодня кандидат педагогических наук предлагает обсудить
проблемы профильного образования.

Дайте реформам точку опоры
●● Образование
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С
ама Домрачева, сообщив о по�
ставленном ей диагнозе, поспе�
шила сразу же успокоить своих
поклонников. Дескать, неприят�
но, конечно, но не смертельно.
И даже вполне успешно лечит�
ся. Точнее, купируется. Как со�

общают медицинские источники, «однаж�
ды инфицированный пациент становится
носителем вируса на всю жизнь». Другими
словами, окажись на месте Даши любой
другой, неспортивный, человек, у него да�
же повода для волнения могло бы не воз�
никнуть. Разве что уставать начал бы быст�
рее. Со спортом все несколько сложнее.

Слабость, бронхит, частые головные бо�
ли, мигрень, головокружения, боль в мыш�
цах и суставах... Все это симптомы монону�
клеоза. Плюс повышенная чувствитель�
ность к ОРВИ, что для биатлонистов, боль�
шую часть года проводящих на снегу, сулит
немалые проблемы. Но самое худшее, что
лечение, помимо общеукрепляющих проце�
дур, подразумевает ограничение физичес�
кой нагрузки на 1,5 – 2 месяца, грозя в про�
тивном случае разрывом селезенки. Что
значит для биатлониста потерять два меся�
ца летней, базовой, подготовки, лишний раз
объяснять не нужно. О том, что бывает, ес�
ли болезнь запустить и не начать лечение
вовремя, может рассказать норвежец Алек�
сандер Ус. Года четыре назад этот парень
считался одним из самых перспективных
биатлонистов, завоевывал медали на чем�
пионатах мира и Европы. Пока в 2011 году
ему не был поставлен диагноз «мононук�

леоз». После этого на два года Ус фактиче�
ски выпал из большого спорта, а на преж�
ние позиции не вернулся до сих пор.

Впрочем, примеров, завершившихся
хеппи–эндом, куда как больше. К тому же
мононуклеоз в спортивной среде — заболе�
вание не такое и редкое. Во–первых, бо�
лезнь эта, как и любой герпес, сражает в
первую очередь ослабленный (в том числе
и интенсивными нагрузками) организм.
Во–вторых, сказываются постоянные пере�
леты со сменой часовых поясов и климата.
По этой причине, к примеру, мононуклео�
зом нередко болеют теннисисты, которые
зачастую не знают о том, чем больны, счи�
тая опасное заболевание обычной просту�
дой или на крайний случай ангиной. В
2008 году, например, в «лазарет» попал да�
же Роджер Федерер. Карьеру швейцарец
продолжил, но на восстановление потра�
тил, по сути, целый год, подрастеряв кон�
диции, и впервые за долгие годы выиграв
всего четыре турнира за сезон. Еще непло�
хо отделался: Николь Вайдишова и Робин
Содерлинг, например, полностью выле�
читься так и не смогли и были вынуждены
вовсе завершить карьеру.

Наконец, появлению неприятного диаг�
ноза (который, помимо «болезни поце�
луев», называют «болезнью студен�
тов») способствует «долговременное

совместное пребывание в общежитиях, гос�
тиницах или лагерях», которые медики так�
же относят к факторам риска при зараже�
нии. Во многом по этой причине мононук�

леоз едва не стоил карьеры начинающему
гению хоккея Уэйну Гретцки. Инфекцию
он подхватил еще в юниорском возрасте, и
долгое время врачи не могли понять, что
же происходит с талантом, которого прямо
по ходу матчей мог срубить сон. Причем
невероятную усталость Гретцки чувствовал
даже проснувшись. Обнаружить болезнь
смог только врач сборной Канады, пропи�
савший игроку покой и витамины и, по су�
ти, вернувший Уэйна на лед. Как тут не
вспомнить и Оле–Эйнара Бьорндалена, ко�
торый, во избежание разного рода «случай�
ностей», даже здороваться за руку с незна�
комыми людьми брезгует? И, как видится,
не зря: накануне о перенесенной «бактери�
альной инфекции» сообщили и в окруже�
нии норвежца. Из–за нее, как и Домрачева,
Бьорндален будет вынужден пропустить
часть предсезонной подготовки. Впрочем,
по словам врача норвежской сборной Улы
Бергера, «вероятнее всего, последствия бу�
дут небольшими. Сейчас только начало
подготовки, у спортсменов много времени,
чтобы в феврале набрать форму».

К слову, не далее как год назад диагноз
«мононуклеоз» был, например, поставлен
еще одному лидеру мирового биатлона —
Мартену Фуркаду. Причем француз был
вынужден пойти на больничный в самом
конце июля, когда, с учетом необходимого
для восстановления времени, до начала
зимнего сезона оставалось не так и много.
«Подходящего времени для того, чтобы бо�
леть, не бывает никогда, но чем больше вре�
мени до начала сезона, тем лучше», — рас�
суждал Фуркад, тренируясь по часу в день
для поддержания формы и пугая конкурен�
тов разве что публикацией в социальных
сетях своих стрелковых серий. Что, впро�
чем, не помешало ему впоследствии в бле�
стящем стиле выиграть кубковый сезон.
Выздоровела и чешка Габриэла Соукалова.
У Даши времени для восстановления и на�
бора формы остается даже больше, что ос�
тавляет надежду даже с учетом осторож�
ных рассуждений в интервью врача нацио�
нальной сборной Беларуси Андрея Семеня�
кова: «Если имеется в виду выступление в
Кубке мира, то это проблематично, ведь
часть времени Дарья будет вне тренировоч�
ного режима». Впрочем, рассуждать о зим�
них перспективах трехкратной олимпий�
ской чемпионки и действующей облада�
тельницы Большого Хрустального глобуса
можно будет лишь ближе к осени, когда
спортсменка вернется к тренировкам и
выйдет на снег. Пока же Домрачева просто
отдыхает и пытается радоваться неожидан�
но свалившемуся на нее продолжению от�
пуска. Тоже бывает полезно.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

У Дарьи Домрачевой обнаружен мононуклеоз. Эта новость накануне взбудоражила
околоспортивную публику. Еще бы: помимо негласного звания всеобщей любимицы,
Даша остается одной из тех спортсменок, которая регулярно дарит болельщикам по$
воды для радости. В зимний период — так и вовсе единственной. А тут — болезнь с
названием, которое у несведущего человека вызывает, как минимум, недоумение.

Эпопея с делом штата Калифорния
против российского защитника
«Лос–Анджелес Кингз» Вячеслава
Войнова вошла в любопытную фа$
зу. Хоккеист приговорен к трем ме$
сяцам тюрьмы за домашнее наси$
лие в отношении своей жены Марты
Варламовой. 6 июля он начал отбы$
вать свой срок. Причем делать это
он мог либо в окружной тюрьме
Лос$Анджелеса, находящейся в при$
городе, либо в платной городской,
где лучшие условия содержания.
Войнов выбрал второй вариант, хотя
в случае попадания в областную
тюрьму он практически наверняка
вышел бы досрочно...

Арестован Вячеслав Войнов был осе�
нью прошлого года в госпитале Лос–Ан�
джелеса, куда доставил с глубоким рас�
сечением и синяками свою жену Марту
Варламову. Женщина находилась в со�
стоянии истерики и несколько раз повто�
рила: «Он уже делал это раньше», что
подсказало врачам вызвать полицию.

«Gazeta.ru» отмечает, что сама Марта на своего мужа в суд
не подавала и делать этого не собиралась, всячески поддержи�
вая впоследствии Вячеслава, но для судебной машины это уже
не имело никакого значения. По законам штата Калифорния
для открытия судебного производства о домашнем насилии не
требуется заявления пострадавшего.

Процесс длился на протяжении почти года, который Вой�
нов провел фактически под домашним арестом. Варламова не�
сколько раз отказывалась свидетельствовать против мужа, вы�
звав тем самым неудовольствие судьи, который угрожал обви�
нить ее в неуважении к суду. Так что развязка процесса игра�
ет на руку и жене хоккеиста.

Сам по себе приговор Войнову неприятен, как неприятны
для любого человека были бы тюремное заключение и другие
нюансы вердикта, но при этом хоккеист может поблагодарить
своих адвокатов: все могло быть гораздо хуже.

По вердикту судьи Вячеслав Войнов должен
провести в тюрьме 90 дней, один из которых ему
будет зачтен за проведенную в полицейском участ�
ке ночь в день ареста. Отбывать наказание хоккеист
будет не в самых жестких условиях городской или
окружной тюрьмы и имеет все шансы выйти на
свободу досрочно — по истечении 45 дней заклю�
чения.

Кроме того, Войнов заплатит штраф 700 долла�
ров, отработает восемь часов исправительных ра�
бот и посетит годичный курс лекций о домашнем
насилии: фактически будет на протяжении года ра�
ботать с психоаналитиком, чтобы избежать рециди�
вов в будущем.

Хоккеисту установлен трехгодичный испыта�
тельный срок. Если за это время он будет уличен в
угрозах в адрес жены или пропустит дату, когда
должен отмечаться в полицейском участке, ему

предстоит провести за решеткой уже целый год.
Однако по–прежнему под вопросом возвращение Вячесла�

ва на лед. «Лос–Анджелес Кингз», с которым у Войнова конт�
ракт, в своем заявлении выразил уверенность, что судебная си�
стема справедливо разобралась в деле, и при этом предпочита�
ет на данный момент воздерживаться от дальнейших коммен�
тариев.

НХЛ откроет свое производство в отношении хоккеиста, а
пока он остается дисквалифицированным (отстранение Войно�
ва уже стало самым долгим в истории сильнейшей хоккейной
лиги мира). Из заявления лиги ясно, что пока ничего не ясно:
«Никаких изменений в статусе Войнова пока не последует.
Уверен, что, когда наступит подходящий момент, мы войдем в
контакт с мистером Войновым и профсоюзом игроков, чтобы
перейти к следующим шагам по дальнейшему разрешению си�
туации. Думаю, они дадут нам знать, когда будут готовы».

Александр СЕДОВ.

Хоккеист будет сидеть

Мартен Фуркад.

Габриэла Соукалова.

Александер Ус.

Уэйн Гретцки.

● Поклонники тенниса наконец дождались
вывески, которую предвкушали сразу пос�

ле жеребьевки основной сетки Уимблдонского
турнира. В 1/4 финала в женском одиночном
разряде вчера встретились наша Виктория Аза�
ренко и американка Серена Вильямс. При всем
уважении к другим четвертьфинальным парам
(Мария Шарапова — Коко Вандевеге, Гарбин
Мугуруса — Тимеа Бачински, Мэдисон Кис —
Агнешка Радваньска) именно поединок бывшей
и нынешней первых ракеток мира был гвоздем
вчерашней программы и приковывал к себе наи�
большее внимание не только в нашей стране.

● В Мюнхене состоялась жеребьевка квали�
фикационного этапа женского Евробаске�

та–2017, по итогам которой были сформирова�
ны девять отборочных групп. Наша сборная, за�
нявшая на недавнем чемпионате Европы четвер�
тое место, угодила в группу «G», где ее соперни�
ками будут команды Бельгии и Польши. Сорев�
нования пройдут по круговой системе — каж�
дый сыграет друг с другом дома и в гостях. Пер�
вую встречу квалификации — против бельгиек
— белорусским баскетболисткам предстоит
провести уже в ноябре этого года. По итогам
групповых турниров в финальную часть Евро�
баскета–2017 выйдут все победители групп
плюс шесть лучших команд из числа тех, кто
финиширует вторыми.

Береги 
себя, 

Даша!
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СКАНВОРД

По горизонтали: Типограф. Трюмо. Бенди. Ла�
баз. Озеро. Дендрарий. Абаз. Стук. Аистиха. Корж.
Кабанчик. Недокорм. Коати. Соскок. Деканат. Агу�
ти. Подарок. Арама.

По вертикали: Стул. Державин. Тюрбан. Декада.
Агар. Обзор. Конура. Засада. Атом. Танкер. Крити�
ка. Риза. Срам. Прибой. Зет. Икако. Сухонос. Арчак.
Жито. Флоринская. Кик.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 7 июля

8 июля
1895 г. Дата рождения Игоря Тамма, советского физи�
ка, лауреата Нобелевской премии. Вместе с
А.Сахаровым создал теоретическую основу для осуще�
ствления управляемой термоядерной реакции и созда�
ния в СССР водородной бомбы.

1915 г. Введен в строй первый
в мире подводный минный заг�
радитель «Краб», построенный
по проекту конструктора М.На�
летова.

1925 г. В деревне Данейки нынешнего Барановичского
района родился Михаил Клышко, языковед. Автор пер�
вого в белорусской лексикографии словаря синонимов,
проиллюстрированного материалами из научно–попу�
лярной и научной литературы, произведений белорус�
ских писателей, фольклора, справочных изданий, пери�
одической печати.

1935 г. День рождения Виталия Се�
вастьянова, летчика–космонавта СССР,
дважды Героя Советского Союза. В
1970 г. с А.Николаевым совершил по�
лет на корабле «Союз–9», в 1975 г. с
П.Климуком — полет на космическом
корабле «Союз–18» и орбитальной
станции «Салют–4».

1944 г. Указом Президиума Верховного Совета СССР
были учреждены почетное звание «Мать–героиня», ор�
ден «Материнская слава» и «Медаль материнства». Уч�
реждение этих званий способствовало повышению об�
щественной значимости материнства, материнский

труд по воспитанию детей
был приравнен к самоотвер�
женному труду и героичес�
ким подвигам защитников
Отечества.

1965 г. День рождения заме�
чательной актрисы театра и
кино Юлии Рутберг.
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ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!

Находчивость: жена при�
ехала из санатория и по по�
казаниям электросчетчика
вычислила, сколько дней
муж не ночевал дома.

* * *
У нотариуса спрашива�

ют:
— А вам не стыдно, что

ваша теща в свои 85 лет со�
держит вашу семью, катает
вас на своем джипе, отдала
вам один из своих коттед�

жей, управляет нефтяной и
строительной компанией, а
вы, здоровый мужик, сиди�
те здесь целыми днями и бу�
мажки перекладываете!!!

* * *
Девушки! Мужиков надо

искать не на сайтах зна�
комств, а на сайтах по тру�
доустройству. Вопросы те
же самые, только фотогра�
фии и резюме в них реаль�
ные.

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

9.07.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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мм рт.ст.
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мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.

740

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +31,7
о
С в 2012 году, cамая низкая температура воздуха +7,4

о
С в 1917 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 8 июля; восход Солнца —  4.47; заход — 21.40; долгота дня — 16.53.
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